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00:00:10  
Rosa Olivan  
Directora General del Agua del gobierno de la Rioja 
Buenos días a todos quiero darles eso la bienvenida y agradecerles la asistencia a esta reunión que 
tiene como objetivo el que ustedes como alcaldes propongan una serie de actuaciones que van a ser 
consideradas para incluir en el borrador del plan hidrológico de la cuenca del Ebro en el proceso de 
planificación hay una novedad respecto a planificaciones anteriores que es la aprobación y la 
implantación de la directiva marco del agua desde el año 2000 que nos obliga a la vez que satisfacer 
las demandas pues a tener otra serie de consideraciones como son los objetivos ambientales es decir 
hay que satisfaciendo las demandas pues proteger el recurso a medio incluso a largo plazo otra otro 
eje de la directiva marco del agua es la política de recuperación de costes es decir que se han de 
recuperar a partir de diciembre de 2010 los costes relacionados con los servicios del agua la 
planificación es un proceso cíclico el plan que se apruebe en diciembre del 2009 tendrá una duración 
de unos 6 años a partir de entonces pues se fomentará de nuevo lo que es la participación activa que 
es un condicionante también de la directiva marco del agua es decir se tiene en cuenta la voz de que 
más cerca pueda estar del río y para que esa serie de actuaciones y de propuestas pasen en otro 
orden de cosas pues a despachos y allí en el Consejo del Agua de la demarcación se debatan todas 
las propuestas en base a valoraciones técnicas valoraciones económicas sociales y 
medioambientales ahí es la primera criba para que de lo que en esta reunión y en otras recoja 
puedan pasar o no al plan hidrológico de la cuenca y por mi parte pues eso son alcaldes me imagino 
que sus mayores preocupaciones pues son referentes pues a abastecimiento a depuración a  
problemática pues de limpieza acondicionamiento de ríos eso es más o menos las actuaciones que 
hemos recogido en reuniones anteriores que sepan también que aparte de esta reunión con ustedes 
pues se tienen otras con agentes sociales que son agentes ecologistas y agentes relacionados con 
los usos lúdicos del agua se han tenido también reuniones con agentes económicos con regantes y 
con propietarios y empresas que gestionan las hidroeléctricas y que luego como colofón con todas las 
propuestas se recogen en las diferentes  mesas habrá una reunión de coordinación de los técnicos de 
las diferentes comunidades autónomas junto con los técnicos de Confederación para hacer un primer 
otra última aportación de medidas antes de que pasen al Consejo de agua de la demarcación y por mi 
parte pues nada más  
 
Ah soy Rosa Olivan soy la Directora General del Agua del Gobierno de la Rioja  
 
 
00:03:35  
José Luis Gonzalo  
Junta de Castilla y León 
Bueno soy José Luis Gonzalo y vengo de en representación de la Junta de Castilla y León en la 
última reunión yo me despedí de estas reuniones porque ya no teníamos más longitud de Ebro y 
ahora veo que si que tenemos un trocito en Miranda con lo cual estoy encantado de estar aquí otra 
vez solamente saludarles y decirles pues que presenten aquí los proyectos que crean interesantes 
para su municipio pues con una cierta imaginación pero que también sean interesantes bajo el punto 
de vista económico de utilidad etc. etc. y por mi parte creo que no tengo nada más que decirles  
 
00:04:09 
Francisco Aranda  
Gobierno de Aragón 
Pues yo prácticamente también mi nombre es Francisco Aranda y vengo en nombre del Gobierno de 
Aragón como prácticamente creo que estáis ayuntamientos sobre todo de la parte de la parte alta 
dentro de lo que es cuenca media mañana creo que volvemos a tener otra reunión con alcaldes más 
de la parte baja también en todo caso únicamente comentar por añadir a lo que ha dicho la Directora 
General de la Rioja que evidentemente el tema es importante en lo que podáis aportar hoy me 
imagino que el documento lo tenéis todos espero que hayáis podido leerlo evidentemente el 
documento lo que recoge es unas cuestiones básicas de lo que se conoce pero lo que se pretende 
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precisamente es enriquecerlo lo más posible mejorándolo en cualquier aspecto cosas que no vienen y 
hay que incluir cosas que si alguna está superada pues también decirlo y por supuesto cualquier tipo 
de sugerencia que queráis hacer y únicamente comentar que cuando digo hoy se refiere desde hoy 
más bien hoy sino hoy en adelante es decir hoy empieza hoy no se acaba nada hoy empezamos a 
trabajar empezamos a trabajar con vosotros con los ayuntamientos y que queda la puerta abierta 
para que en un plazo tampoco no vamos a poner  pero mantener una idea de plazo prudencial de un 
mes dos meses máximo para cualquier tipo de propuestas que queráis hacer los que estáis de 
Aragón a cualquiera de las administraciones yo creo quiero decir pero si lo queréis canaliza a través 
de las comunidades autónomas perfecto pero en todo caso yo sugeriría que también y siempre a 
Confederación que es el receptor final para aglutinar todas las propuestas en un documento único 
insisto de planificación yo creo que por mi parte nada más en la mecánica que vamos a seguir que es 
la que venimos utilizando en otros sitios quizás alguno hayáis estado en alguna reunión más es 
simplemente dar un turno de palabra a ver si podemos llegar con tiempo suficiente para que podáis 
participar todos y por tanto yo me voy a quedar aquí y únicamente insisto hoy empezamos no 
terminamos y que para todos aquellos ayuntamientos si hay alguno que no ha podido venir y que 
sepáis pues que sensibilicéis pues que el tema es importante y que también que no se sientan 
excluidos sino todo lo contrario es decir que se sientan por supuesto partícipes de este proceso y que 
cualquier cosa que aporten pues será bienvenido igual que los que estáis aquí presentes y por mi 
parte en esta primera intervención nada más gracias   
 
00:06:25 
Javier Castiella  
Gobierno de Navarra 
Bueno yo soy Javier Castiella representante del gobierno de Navarra y simplemente incidir un poco 
en lo que han dicho mis compañeros quizá quisiera hacer un poco hincapié en lo que es el 
documento que tienen ustedes entonces para facilitar para facilitar el proceso de participación se 
parte del documento que disponen ustedes es un documento yo creo que es un documento que se 
puede hacer es abierto flexible no es un documento que sea un documento normativo ni mucho 
menos es un documento que está hecho pues simplemente para facilitar el proceso donde figura una 
identificación de la situación de la cuenca o sea del eje del Ebro donde figuran los problemas y una 
relación de medidas preliminares ¿eh? yo bajo mi punto de vista creo que es yo diría que es un buen 
documento aunque en el cual pues se ha hecho con los datos técnicos yo diría más fiables y 
actualizados y contiene como habrán visto cantidad de planos y fotos donde se recogen los 
principales problemas que hay en la cuenca solamente por la por la información yo diría por la 
información gráfica que hay ya es que es un documento que ya merece la pena el tenerlo ¿eh? no 
obstante también soy consciente o somos conscientes todos de que este documento tiene pues tiene 
carencias y tiene errores y precisamente para eso estamos en esta reunión un poco pues para  
identificar desde lo que es el territorio identificar los problemas y ver posiblemente pues las validar las 
medidas que hay propuestas en el documento validar algunas y rechazar otras y también ampliar 
otras con nuevas propuestas que provengan desde de ustedes y yo creo que eso es todo luego ya si 
quieren alguna alguna pregunta sobre el documento sobre cualquier tema y podemos responderle 
estamos a su disposición  
 
 
00:08:35 
Victor Peñas  
Agencia Vasca del Agua 
Muy bien Javier  hola a todos buenos días soy Victor Peñas representante de la Agencia Vasca del 
Agua en principio bueno me sumo a lo expresado por el resto de representantes de la administración 
y simplemente incidir en el aspecto uno de los aspectos fundamentales de la directiva marco del agua 
como antes ha apuntado Rosa Oliván fundamentalmente centrado en ese cambio de gestión y 
cambio de mentalidad es un hito importantísimo la verdad casi histórico diría yo el trasladar a la 
ciudadanía en este caso ustedes representantes de la administración local el hecho de estar hoy aquí 
y que sus comentarios sus aportaciones sean tenidas en cuenta que sean valoradas para hacer un 
plan hidrológico al final o a la postre más participativo más social y menos tecnocrático que es lo que 
ha venido siendo tradicionalmente la gestión y la planificación hidrológica tradicionalmente por lo 
tanto yo les doy la bienvenida las gracias por estar aquí y además creo que sus comentarios sus 
aportaciones a este documento van a ser sin duda un valuarte interesante que va a aportar bueno 
nuevos puntos de vista para al final como he dicho antes hacer un documento más participativo y más 
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social ¿eh? porque la planificación hidrológica como apunta la directiva debe ser una planificación 
fundamentalmente participativa en la que todos estemos implicados muchas gracias a todos   
 
00:10:07 
Manuel Omedas Margeli 
Jefe de la Oficina de Planificación Hidrológica de la Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Bueno pues buenos días pues yo sin más soy el Jefe de la Oficina de Planificación de la 
Confederación del Ebro y ya sin más pues vamos a ver un poco como como llevamos la reunión en 
principio lo que se trata es de cada uno de ustedes aporte lo que crea oportuno que se tiene que 
hacer el compromiso que nosotros adquirimos ni más ni menos es que las propuestas que hagan 
desde los ayuntamientos al menos se contemplarán en el borrador del plan de cuenca después el 
plan de cuenca que lo aprueba  es el Consejo del Agua de la Cuenca en el Consejo del Agua de la 
Cuenca están representados pues mayoritariamente comunidades autónomas pero también hay 
regantes o otros usos ¿eh? o sea usuarios del agua está una pequeña representación de la 
administración civil o sea de la administración de Estado y una pequeña representación de agentes 
económicos y sociales económico-sociales y ambientales aprueban en el Consejo del agua de la 
cuenca aprueban el Plan Hidrológico el Plan Hidrológico tiene dos partes una parte que sería 
normativa que en definitiva pues como hay que dar las concesiones y aquí o como hay que gestionar 
el tema de las autorizaciones de vertido etc. etc. y hay otra parte que son propuestas que se 
incorporan al plan de cuenca la incorporación al Plan de Cuenca la ventaja que tiene pues es que 
cuando nos pidan la compatibilidad de usos pues o la compatibilidad de una actuación con el Plan 
Hidrológico de cuenca pues nosotros en el informe que nosotros hagamos pues ya lo expondremos 
que está de acuerdo con el Plan Hidrológico de la cuenca por ejemplo los desarrollos urbanísticos 
que tengan previsto como saben todos los planes generales y los planes parciales pues los informa 
Confederación y entonces si hay disponibilidad de agua pues ustedes previamente en el Plan 
Hidrológico de la Cuenca han dicho cuales son sus previsiones desde un punto de vista de utilización 
de agua pues se pondrá es compatible con el Plan Hidrológico de la cuenca porque así se refleja en 
el propio documento ¿de acuerdo? ¿eh? o lo mismo pues hay los temas de afección a corrientes  a 
crecidas del río etc. entonces eso es importante y después por otra parte otras actuaciones nosotros 
el compromiso es que esas actuaciones figuraran en el Plan de Cuenca como borrador pero aquí no 
estamos hablando nada de financiación de financiación habrá algunas actuaciones que sean que si 
son de pequeña entidad pues se la recogeremos y dentro de los presupuestos tanto del organismo de 
cuenca como de las  comunidades autónomas pues se podrán ir realizando pero las actuaciones de 
bastante envergadura tienen que estar declarada de interés general para que esas actuaciones sean 
financiadas por parte del Estado la declaración de interés general lo hace el Consejo de Ministros por 
lo tanto la propuesta puede estar metidos dentro del Plan de Cuenca pero si después quieres que te 
lo financien tiene que pasar por Consejo de Ministros para que te la declaren de interés general  ¿de 
acuerdo? si las actuaciones las hace la comunidad autónoma pues tendrá que ser de interés social 
de la propia comunidad ¿estamos? entonces esto lo quería dejar claro para que se vea cual es el 
compromiso que nosotros aquí adquirimos ¿de acuerdo? entonces la forma de actuar es que 
daremos la palabra pues unos diez minutos o un cuarto de hora o lo que sea de cada persona que 
haga sus propuestas y todas estas propuestas todos estos comentarios que nosotros hacemos los 
grabamos los grabamos después los transcribimos en un documento y después los ponemos en la 
web ¿estamos? esto se hace porque quiere dejarse constancia de que esto es una participación 
formal aquí se dice  lo que cada uno quiere si hay alguno que por la razón que sea quiere que no le 
grabemos pues entonces que lo diga se apaga el magnetofón y no pasa nada ¿eh? y otro tema que 
hay que si que también quería comentar este docu este vuelo 3D está movido por por Eva ¿eh? que y 
en definitiva lo que tratamos es de venir al territorio y a ser posible venir al río para sacar las 
actuaciones que debemos hacer es decir que si hay alguien que dice pues bien en este tramo de río 
habría que hacer una limpieza una un una actuación del tipo que sea entonces podemos ir al río y 
concretar lo más posible todas esas propuestas que se hagan cuanto más concretas sean mejor 
todas esas actuaciones banderitas y todas esas cosas que se ven ahí son expedientes que nosotros 
tenemos en Confederación del Ebro ¿eh? que pueden ser expedientes de pozos expedientes de de 
extracción de áridos de azudes de concesiones de agua superficial de lo que sea ¿estamos? de 
autorizaciones de vertido de varias cosas y nada más creo que yo creo que ahora vamos a empezar 
a dar la vuelta creo que estaremos hasta las tres o tres y media hasta la hora que se considere si hay 
algunos temas fuertes importantes lo dejaríamos para el final para hacer un comentario al final por 
ejemplo todo el tema de las inundaciones del Ebro ¿eh? o algún otro tema ¿eh? o de los temas de los 
abastecimientos mancomunados de todo el eje del Ebro tanto de cada una de las comunidades 
autónomas que hay y entonces pues yo creo que eso diez minutos cada uno y seguimos ya con el 
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programa como ha actuado como nuestro anfitrión es el alcalde de Alfaro pues creo que lo  más  
lógico es que nos dirija algunas palabras de inicio muy bien y a todos muchas gracias  
 
00:17:16 
Tomas Martinez  
Alcalde del Ayuntamiento de Alfaro. 
Pues muchas gracias a vosotros por convocar esta reunión en Alfaro y a todas las personas que 
habéis venido alcaldes y acompañantes pues bienvenidos a Alfaro espero que bueno que podamos 
trabajar aunque la verdad es que yo no se como estaréis todos pero a mi me ha cogido un poco de 
sorpresa los temas a tratar aquí porque es la primera reunión que vengo no sé si al resto de los 
alcaldes les habrá exactamente lo mismo entonces creo que en el transcurso de la reunión se irán 
diciendo cosas para que podamos proponer más yo si tengo que romper fuego rompo fuego aunque 
no sé exactamente el que pero si que hay cosas que lo tenemos en el Ebro porque somos alcaldes y 
lo conocemos y porque muchas veces son pues quejas de nuestros vecinos en que nos dicen yo diría 
que en la margen aguas arriba no sé si se puede ver ahí o no se puede ver ahí aguas arriba de la 
desembocadura del río Aragón ahí hay entre Milagro y Alfaro ahí hay una actuación que se debería 
hacer lo más pronto posible puesto que estamos yendo a ambas márgenes y los dos alcaldes no está 
aquí el de Milagro lo han citado para mañana no sé porque  pero bueno hay ahí una un  un “talocho”  
en que rompe a ambas márgenes porque en el centro del río se crea una isleta en que más o menos 
habría que limpiarla bueno esa es una petición que yo hago y que trabajamos con ello y la cuenca del 
Ebro no se si coges solamente la cuenca lo que es la cuenca del Ebro o también coge unos metros 
más arriba nosotros lo que si desearíamos y que que nos gustaría que quedara constancia para 
poder hacerlo pagar lo veremos quien lo puede pagar tendremos dos actuaciones una casi en la 
desembocadura del río Alhama y que hay unos restos romanos que queremos que quede constancia 
para poder recuperarlos y recuperarlos bien y también unos tránsitos como el río Alhama la 
desembocadura casi casi del Ebro en que en esa parte también los querríamos recuperar como para 
paseo y después yo lo que he visto aquí ha sido unas cosas que me parece bien la recuperación de 
las motas en tanto en Soto del Estajao como en Soto de la Mimbre o como algunos otros bien y hay 
una cosa que a mi me gustaría que quedara otra cosa es quizá como se puede financiar que en los 
Sotos del Estajado que están declarados pues de recreo ahí hay una zona que es del ayuntamiento  
en que a nosotros nos gustaría que quedara ahí pues por lo menos reflejados para que en un  día 
tendríamos financiación suficiente como para hacer un gran parque mediático o un gran parque 
medioambiental yo otra cosa no lo se porque las concesiones de agua las tenemos  bien y la 
depuradora que en estos momentos se está terminando tiene una capacidad para empresas y para 
personas de 40.000 habitantes con lo cual creo que con eso estaría solucionado  
 
- Manuel Omedas. Muy bien los temas de abastecimiento y eso también ¿eh?  
 
- Tomas Martinez. En cuestión del  abastecimiento estamos con las  
 
- Manuel Omedas. Lo que pasa que eso como 
 
- Tomas Martinez. con las estaciones hechas del año pasado tenemos agua suficiente captada sin 
ningún problema 
 
- Manuel Omedas. Vale también 
 
- Si pertenece al sistema Cidacos  
 
- Manuel Omedas. Que se hará cuando esté hecho nosotros llevamos el eje del Ebro y las pequeñas 
inter-cuencas que van al eje ¿eh? después los ríos que los afluentes por ejemplo el Alhama pues 
tendrá su proceso de participación independiente ¿eh? ¿de acuerdo? Entonces la gente los alcaldes 
que están aquí son hemos hecho lo siguiente hemos cogido como había muchos alcaldes ha habido 
algunos ayuntamientos que se les ha mandado el documento para que haga las alegaciones a través 
de escrito ¿eh? y después hemos cogido dos grupos más o menos homogéneos pero de toda la 
cuenca y entonces pues este es uno de los grupos y mañana habrá otro mañana habrá otro de 
Zaragoza entonces las propuestas independientemente que aquí se digan si no si después pueden 
venir por parte del ayuntamiento escritas muchísimo mejor nosotros todas las aportaciones que hay 
se ponen en la web ¿eh? que se sepa todas están recogidas y todas después las tendremos en 
cuenta y lo que haremos posteriormente en la medida de lo posible es mirar de concretarlas en 
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alguna ficha el ayuntamiento cuanto más concreto haga la propuesta pues muchísimo mejor ¿eh? 
inclusive si nos dan alguna aproximación del coste económico y cosas de ese tipo mejor si no lo 
haremos nosotros pues muchas gracias  
 
00:21:53 
Ángel Fernández Calvo  
Alcalde de Aldeanueva de Ebro 
Me toca pues buenos días me presento soy Angel Fernández Calvo alcalde de Aldeanueva de Ebro 
el Ebro por mi pueblo pasa muy lejos pero pasa un trocito aproximadamente un kilómetro nada más 
de jurisdicción pero es muy importante agrícolamente yo haría dos propuestas una necesitamos una 
nueva captación de agua en el pozo porque nos estamos quedando escasos y otra hablo de regantes 
hablo de condiciones de regar en mi pueblo hay 4 ó 5 sindicatos de riego y vemos que podíamos 
ahorrar agua incluso distribuirla mejor si entre ellos se pudieran repartir el agua es decir hay 
momentos o situaciones durante el año que unos cultivos necesitan agua en una temporada y otros 
en otra con lo cual en algún sitio  cuando llega el verano sobra el agua y tienen y tienen derecho a 
regar y  no les hace falta y en otros que en ese momento les haría falta no pueden regar y son más o 
menos la los mismos propietarios ¿por qué no se puede hacer entre sindicatos de riego eh la una 
misma la misma concesión de riego que le pasaría el agua y poder regar? es una petición o sea que 
serían dos un nuevo pozo y que las comunidades de regantes los sindicatos de riego podrían entre 
ellas pasarse el agua de concesiones  
 
- Manuel Omedas. Bueno eso tampoco hay ningún problema en que entre ellos se organicen otros 
sindicatos o como otra comunidad de usuarios estamos  
 
- Es que eso no es posible 
 
- Manuel Omedas. … eso si hay alguna posibilidad eso no hace falta hacer más que una especie de 
acuerdos entre ellos ¿eh? y después una distribución de agua entre ellos ¿eh? eso se metería dentro 
de del trataría dentro de la Junta de Explotación ¿eh? del embalse del Ebro yo creo que no habría 
ningún problema el caso es que ellos tengan esa voluntad de unirse entre ellos de renunciar a lo 
mejor algunos a algún privilegio en beneficio de otro   
 
- Angel Fernandez. No pero no es que renuncien es por años es decir siempre la tienen ellos no es 
renunciarla decir yo te la dejo durante estos tres meses porque el mes de verano yo no la necesito la 
necesito a lo mejor en invierno y el otro al revés no no es que la pierda sino que conjuga que entre las 
tres si tienen por ejemplo para 5 m3 pues que lo utilicen cuando quieran  
 
- Manuel Omedas. Lo que si que quiero decir es una cosa en el Ebro y eso ya como comentario ya 
general en el Ebro hay creo que  porque tendríamos que dar una visión general de lo que es el Ebro 
desde mi punto de vista nosotros consideramos los caudales medioambientales que se fijarán en su 
momento y que los caudales los caudales medioambientales se están estudiando para toda España 
de con la misma metodología entonces nosotros ahora se está haciendo unos estudios de la cuenca 
del Ebro del Júcar y del Segura juntas ¿eh? y esos caudales medioambientales pues se valorarán 
que caudal debería de haber como caudal medioambiental el caudal medioambiental va a ser un 
caudal modulado es decir no va a ser un caudal como en el anterior plan de cuenca que del 10% del 
caudal medio interanual con lo cual es una cantidad fija ahora el nuevo caudal medioambiental pues 
será un caudal que será en enero una cantidad en febrero otra en marzo otra es decir será una 
modulación en función de de las condiciones naturales de de del río y habrá una modulación para 
años secos y otra modulación para años húmedos eso será el caudal medioambiental o el caudal 
ecológico pero quiero dejar constancia de una cosa la imposición de caudales medioambientales se 
va a hacer respetando los derechos concesionales lo primero porque lo dice la la propia ley lo 
segundo porque en el reglamento de planificación ya se dice que  habrá una concertación para fijar 
los caudales medioambientales con los afectados ¿eh? y el tercero porque si no lo dijéramos 
nosotros lo dirían los tribunales ¿eh? o sea con lo cual la imposición de esos caudales 
medioambientales llevará tiempo y en primer lugar en estos 6 años que va a durar este plan pues irá 
a los tramos de río pues más importantes ¿eh? el agua  que por ejemplo pues se tiene que dejar en 
Miranda el caudal medioambiental en Miranda o el caudal medioambiental en Castejón o el caudal 
medioambiental en Zaragoza ¿vale? y entonces esto vamos quería comentar ese tema para que se 
sepa y también quería hacer otro comentario es como después creo que es comentarios de carácter 
general que es conveniente saberlo las nuevas demandas de agua que se pidan los vamos a 
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acondicionar en el nuevo plan de cuenca a una regulación interna que se tenga en el Ebro durante el 
invierno sobra agua o hay agua suficiente nunca sobra agua ¿estamos? sin embargo en el verano no 
hay disponibilidad de agua y sobre todo ante años secos ¿eh? no se cumplen los caudales 
medioambientales ahora por ejemplo llevamos una época muy buena en el eje del Ebro pues porque 
está el embalse de Itoiz ¿estamos? que lo aprovechamos ¿no? y después por otra parte pues bueno 
la regulación que se va a terminar de del embalse de la Loteta para todo el eje del Ebro que pues 
puede ser es un apoyo importante es decir no hay previsiones de que haya grandes déficits en el eje 
del Ebro pero las nuevas captaciones si que las condicionaremos a que tengan balsas de regulación 
interna hasta ahora los modelos que hemos que hemos trabajado pues más o menos vienen a 
decirnos que deberían de tener agua en torno entre 20 y 30 días depende de los tramos de río si es 
agua arriba de la toma del Canal Imperial  aguas abajo etc. entonces lo comento porque los 
desarrollos que se prevean  o que haga algún ayuntamiento desarrollos de tipo riegos o que quisiera 
introducir o tal pues que sepa que siempre estará condicionado por esa disponibilidad de regulación 
interna ¿vale? por otra parte en el plan Hidrológico de cuenca anterior pues lo quiero hacer este 
comentario aunque aquí figura como desarrollos figuraban 50.000 hectáreas entre el Bocal y Fayón 
¿eh? que es límite con Cataluña ¿eh? y de los cuales pues en este en este plan anterior pues se han 
hecho 20.000 hectáreas de lo que se llama el Plan estratégico del bajo Ebro aragonés ¿eh? y 
después pues bueno alguna impulsión que se ha hecho desde Canales eso desde un punto de vista 
por no querríamos ni politizar las conversaciones pero si que me gustaría haber hecho esta esta 
consideración de carácter general de tema cualitativo como aquí hay problemas de calidad también 
pues yo creo que Concha Durán que es de Confederación y que lleva bien que viene en nombre del 
Área de Calidad ¿eh? pues creo que nos podrías hacer una visión general de cómo está la calidad de 
aguas del Ebro ¿eh?   
 
00:30:44 
Concha Durán 
Área de Calidad Confederación Hidrográfica del Ebro 
Bueno pues buenos días a todos ¿eh? la verdad es que la calidad el estado final que esto no lo 
hemos dicho pero es importante el objetivo de todo este trabajo al final es que los estados miembros 
antes del año 2015 tengan todas sus masas de agua en estado bueno o muy bueno ese es el objetivo 
al que vamos ¿no? entonces ahora mismo una vez utilizada la metodología de la directiva de calificar 
el estado de las masas de agua pues en el último estudio que hicimos de las masas que estamos 
contemplando hoy 8 el estado de la cuenca es malo en 14 de las 15 masas o sea hay bastante 
trabajo por hacer digamos ¿no? entonces esos incumplimientos pueden ser bien por el estado 
químico o bien por el estado ecológico de las aguas ¿no? entonces en el estado químico se tiene en 
cuenta la calidad de las aguas prepotables o sea la calidad que lleva el río antes de entrar en las 
potabilizadoras entonces bueno la mayoría de los incumplimientos que se han tenido por el tema de 
prepotables es por parámetros microbiológicos o sea que eso se podrá mejorar mucho con la mejora 
de la depuración pues no sé ahora la por ejemplo la depuradora de Utebo aunque ese está más 
trabajo pero bueno abastece a 140.000 habitantes entonces pues es una depuración de 140.000 se 
va a notar mucho en el río ¿no? y otras que ya están o adjudicadas o en trámite o en trámite para 
adjudicarse ¿no? entonces pues que eso mejorará bastante la situación porque los incumplimientos 
son muchas veces por estreptococos coliformes etc. ¿no? y luego bueno en cuanto al tema de 
vertidos pues está claro cuales son los puntos más problemáticos de la cuenca aunque pues Miranda 
de Ebro es un punto tradicionalmente con fuerte aporte de vertido aunque las industrias tienen sus 
propios tratamientos y han ido mejorando con el paso de los años pero bueno pues eso es en un 
punto relativamente alto de la cuenca que pues que influyen ¿no? luego no hay que olvidar tampoco 
que como va a ser el tramo de ejes centrales pues  como ocurre en todos los ríos  mediterráneos se 
ven afectados de una manera natural por sus características y luego pues porque reciben ya muchos 
aportes de todas las de todos los usos que ya tienen de aguas arriba ¿no? y luego en cuanto al 
estado ecológico bueno pues muchos de los tramos que se han estudiado tienen buen estado en 
cuanto a los organismos que viven yo quería aquí hacer un pequeño llamamiento al tema del mejillón 
cebra porque precisamente es en el eje del Ebro desde Sobrón hasta la desembocadura donde 
tenemos detectadas poblaciones de mejillón cebra adulto o sea no solo de estado larvario que 
pueden fijarse o no sino ya de estado adulto entonces aprovechando que os teníamos delante si que 
quería deciros que la Confederación ha abierto desde hace unos meses una línea de asesoramiento 
de un primer asesoramiento no para que luego los ayuntamientos y los afectados pues puedan 
decidir el tratamiento que mejor consideren ¿no? y entonces esto para que lo sepáis que si a 
cualquiera de los presentes se pudiera ver afectadas sus instalaciones o a incluso pues a 
comunidades de regantes etc. hay un hay abierta una línea para asesorar en un primer paso pues  
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cual sería el tratamiento mejor para que no se vieran afectadas más las instalaciones ¿no? y yo creo 
que nada más si luego sale algún tema más concreto pues lo trato de responder  
 
- Manuel Omedas. Concha no obstante si que les puedes decir que vayan a bombas o a elementos 
de captación si pueden con que  sea de acero 
 
- Concha Duran. Ah bueno que el acero inoxidable en el acero inoxidable no se fija hay un mejillón 
claro pero esto es mejorar las infraestructuras existentes o buscar alternativa o trata o pretratamiento 
al inicio de la toma  
 
- Manuel Omedas. Las nuevas bombas a ser posible que sean por lo menos de acero inoxidable,  
venga pues. 
 
 
00:35:10 
Ana María Rodríguez Eneritz 
Alcaldesa de Cabanillas 
Hola buenos días soy Ana María alcaldesa de Cabanillas y como a Tomás también me ha cogido un 
poco de sorpresa porque tampoco sabíamos un poco que es lo que veníamos a hacer aquí pero 
bueno quiero dejar patente que como ha dicho el señor este del presidente diría un poco el que dirige 
la reunión que nuestro proyecto o nuestra si nuestro proyecto va hacia hacia esta hacia el plan 
hidrológico para nuestra propuesta sería desde el Ayuntamiento de Cabanillas como hemos como 
hemos ya otras veces hablado los alcaldes en los que nos hemos reunido cuando hemos tenido 
problemas con las riadas o las crecidas del río Ebro ¿no? nuestra demanda principalmente es el 
dragado de de los del río más que nada por los daños que hacen ¿no? y Cabanillas al haber hecho la 
modernización de del regadío pues nos hemos visto bastante afectados entonces claro este dragado 
que siempre hemos pedido que se hiciera desde la Confederación Hidrográfica del Ebro y que nunca 
lo hacen ¿no? más que nada por las islas que conlleva o sea que hace el mismo río y que no se 
quitan y que tampoco nos dejan o quitarlas o dragar el río para que no haga tanto daño entonces 
nuestra propuesta siempre irá encaminada hacia ese tema porque nos parece principalmente pues 
una, una actuación bastante importante ¿no? luego también he visto en el proyecto en este proyecto 
que está la limpieza de la presa Pignatelli referente al Bocal pues que nos parece que el cauce y las y 
como se dice no me acuerdo las laderas o sea los las riberas las riberas están suficiente cargadas y 
claro eso es lo que quisiéramos que limpiasen ¿no? nos parece fundamental si que a la vez retiene el 
agua y luego sale por donde sale a su libre albedrío entonces nosotros “ahincaremos” en ese punto si 
sobre esa demanda que nosotros siempre hemos hecho. 
 
00:37:34 
- Una puntualización ha dicho usted que las riberas están cargadas ¿de qué? Quiero entender de  
 
- Ana María Rodríguez. De maleza de vegetación si si si por supuesto 
 
- Manuel Omedas. Bueno el tema también de el tema de dragados o el tema de actuaciones 
medioambientales en torno al Ebro el tema será de prioridad y yo aquí querría decir lo siguiente creo 
que lo que tendríamos que poner es las pequeñas actuaciones que en principio se vean que se 
podrían hacer como más perentorias ¿eh? para esto guardarlo esto por ejemplo en torno al Bocal a 
Pignatelli ¿no? a la presa de Pignatelli pues son esas pequeñas actuaciones  que esas son las que 
serían de trabajo cotidiano por parte del organismo de cuenca o por parte de las comunidades 
autónomas para ir desarrollando hay otras actuaciones de carácter ya de más costo ahora lo que se 
está estudiando que hay también una comisión de todo lo que es el eje del Ebro para hacer para 
defender sobre todo lo que son cascos urbanos ¿eh? y entonces pues hay previsto ya están 
redactando los proyectos para ver si se pueden hacer unos cauces de avenidas para al menos salvar 
lo que serían los cascos urbanos ¿eh? entonces ese es un proyecto que que está en marcha y que 
de cualquier manera eso se tratará con cada ayuntamiento que se vea que se vea afectado ¿eh? y 
después pues hay algunas otras actuaciones como todo esto eso expandir la riada la crecida y tal 
pues que ahí  también se está haciendo las propuestas tanto de consolidación de motas como las 
posibilidades de hacer inundaciones controladas ¿eh? entonces en ese sentido se pueden tocar aquí 
todos los temas que se quieran de esos pero que de cualquier manera la actuación que hagamos 
siempre se tendrá que tener en cuenta quien se ve beneficiado y quien se ve perjudicado en este 
caso ¿eh? venga pues  
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00:40:11 
Eva Lasaúca  
Técnico de Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Hola buenos días soy Eva Lasaúca también pertenezco al equipo de participación estoy encargada 
también del tema de cartografía y solo decirles que aparte del vuelo 3D que están viendo y que lo 
pueden visualizar también  a través de la página web de la Confederación  tienen una serie de 
cartografía de escala 1:5.000 para más detalle que pueden visitar también en el portátil de la entrada 
y que se pueden descargar de la página web con estas cartografías pueden ayudarnos a localizar y 
situar mejor aquellas actuaciones que quieran aportar sobre cualquier proyecto que quieran realizar  
 
00:41:04 
Javier Fernández  
Alcalde de San Vicente de la Sonsierra  
Buenos días soy Javier Fernández soy el alcalde de San Vicente de la Sonsierra en la Rioja Alta yo 
quería manifestarles un poco mi preocupación por el asunto del plan de abastecimiento de agua en la 
Rioja Alta que lleva bastante retraso nosotros pensábamos que a final de este año pasado iban a 
empezar las expropiaciones ya nos han comunicado que probablemente van a ser para final de ese 
2008 con lo cual el retraso pues es casi ya de 1 año nosotros en el municipio de San Vicente de la 
Sonsierra estamos bordeados por el este y por el sur por el río Ebro en el norte tenemos la sierra de 
Cantabria tenemos dos captaciones de agua de la sierra de Cantabria que en momentos puntuales 
no son suficientes para el agua del pueblo principalmente en la épocas de vendimia hay que tener en 
cuenta que San Vicente de la Sonsierra como casi toda la sierra pero principalmente la Rioja Alta el 
cultivo es un monocultivo en mi pueblo no existe más cultivo que en la Rioja perdón que la vid 1.070 
hectáreas de viña y en el momento de la elaboración pues el consumo de agua es multiplicado por 4 
un año normal incluso en verano tenemos un pozo de captación en la ribera un pozo de filtración que 
se bombea en estos momentos puntuales en los que el agua no nos llega y aunque el agua esté 
perfectamente potable por una depuradora siempre existe ese resquemor de la gente de utilizar agua 
del Ebro porque no siempre ha estado ha tenido una calidad que tiene actualmente que por supuesto 
ha mejorado el Ebro ha sido lugar de baño y esparcimiento de mi pueblo si podemos ver acercar un 
poquito la población para la gente se haga una idea ¿eh? bueno tenemos aquí en primer plano la 
zona de la fortaleza desde la vista aérea es muy difícil de ver la iglesia parroquial y el Ebro está justo 
aquí abajo por el oeste en este caso eses pozo de captación pues aparte de ya digo que es 
perfectamente potable pero es carísimo bombear el agua hay que tener en cuenta que aquí no se ve 
pero que del Ebro al a la cima del pueblo donde está la fortaleza donde está el depósito que creo que 
en un corto espacio de tiempo hay que retirar porque es muy peligroso para las murallas ya hemos 
tenido problemas pues alguna vez que se ha roto alguna tubería que las murallas que están en 
algunos casos encima del pueblo han sufrido un gran deterioro entonces en un futuro ese depósito 
tiene que desaparecer por el lugar es un bien de interés cultural la fortaleza de San Vicente y 
entonces ese depósito ahí ha hecho su función durante muchos años pero tiene que desaparecer el 
bombeo por descontado aparte es carísimo bombear 70 metros de altura en desnivel en esa corta 
distancia cuando nosotros entramos al ayuntamiento bombeaba el bombeo nos costaba 500.000 
pesetas mensuales hoy en día hemos recuperado parte de las captaciones del monte y hemos 
solucionado en parte el problema pero este año con un gran déficit de lluvia pues tenemos problemas 
de abastecimiento hemos tenido en algunos algunos fines de semana que bombear y es una solución 
que intentamos que creemos que se va a solucionar cuando el plan de abastecimiento esté en 
funcionamiento y llegue a nuestra zona  en segundo lugar quería un poco hablar sobre esto es 
también en parte es con compañeros de la Rioja alavesa de la modernización de los regadíos de la 
Sonsierra y la Rioja Alavesa estamos pendientes de los permisos de explotación del acceso a 
diferentes fincas del lugar en el lugar  donde se pretende hacer la presa de Ribas de Tereso para este 
regadío se está retrasando mucho la concesión de estos permisos para poder entrar en las fincas 
hacer los estudios las pruebas geofísicas necesarias para ver si el terreno es apropiado o que hay 
que hacer en ese terreno para poder acoger esa balsa entonces también me gustaría solicitar que se 
incida en dar prioridad a que esos permisos se consigan cuanto antes porque en caso de la presa de 
la Guardia ya parece ser que la ubicación es se sabe cual es y ya están las pruebas hechas pero que 
ya tenemos la fase 1 hecha y la fase 2 en la Rioja Alavesa está terminada en la zona de la Sonsierra 
va a comenzar estos días en mi en pueblo en particular y luego se terminará en Ábalos y en la 
Bastida pero yo creo que es un paso importante que hay que tomar en este sentido en cuanto al 
saneamiento yo creo que la situación es a mi centro de … yo  diría que óptima tenemos recién 
aprobada la depura recién inaugurada la depuradora municipal en el mes de febrero creo que fue las 
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bodegas como he dicho antes nuestro pueblo es eminentemente vitícola tenemos en un pueblo no 
llega a 1.200 habitantes hay más de 50 bodegas con lo cual en los momentos de elaboración las los 
vertidos a los diferentes colectores pues eran muy importantes el pueblo aparte de la depuradora que 
costea la Comunidad autónoma de la Rioja la depuradora municipal las bodegas el 70 % de las 
bodegas se han la depuradora que costea la comunidad autónoma de la Rioja la comunidad las 
bodegas el 70 % de las bodegas se han unido para hacer una depuradora mancomunada con un 
gran esfuerzo económico para ellos también con la ayuda del  ADER  desde la Rioja y con esa 
predepuración de estas bodegas y la depuradora municipal yo creo que el problema hoy por hoy está 
solucionado como vemos tenemos al Ebro por el oeste por el este tenemos un barranco el barranco 
Rueda de Toloños uno de los 6 afluentes que nos bajan de la sierra y que desembocan en el Ebro 
este afluente de la parte este ha recibido el 60% de los vertidos perdón el 40% de los vertidos se ha 
calculado 40% al este y el 60% iba al Ebro de los vertidos durante toda la historia de mi pueblo que 
ya es de muchos años con lo cual el deterioro de este barranco es ha sido muy importante nos 
parece que ha es hora de que le devolvamos el estado natural que tenía previo a la depuradora la 
depuradora ya va a recoger todos estos vertidos que iban a ese río y entonces sería conveniente una 
limpieza a fondo de ese río y recuperarlo para el uso y disfrute de todas las poblaciones de la 
población y los visitantes nos parece las propuestas la medidas  a aplicar nos parecen muy bien 
sobre todo naturalizar la chopera que existe aguas arriba del puente medieval tenemos dos puentes 
el puente medieval que está aguas arriba ahí se ven los dos puentes el puente medieval que está 
aguas arriba hay una chopera que hasta lo que yo sepa es propiedad privada pero que yo creo que 
se debería de devolver el estado de uso de Ebro quitarle las choperas y devolverle el estado natural 
que debería de tener aguas abajo entre los dos puentes el gobierno de la Rioja a petición del 
ayuntamiento de San Vicente de la Sonsierra ya ha ejecutado un área de esparcimiento que todavía 
no se ve se conoce que estas vistas son anterior a de a la creación de esta área que también se 
inauguró junto con la depuradora en febrero esa zona en particular entre el puente medieval y el 
cauce que se ve perfectamente que va a parar a una central hidroeléctrica que hay abajo un azud una 
presa es la zona tradicional de descanso y de ocio de reposo incluso donde bajaban antiguamente 
cuando existían rebaños de vacas a pastar y a  bañarse incluso a beber entonces el gobierno de la 
Rioja ya en parte ha solucionado porque eso se había convertido en tiempo en un vertedero en una 
escombrera ya se ha hecho un parque una zona de descanso con todos los servicios y en muy 
buenas condiciones y el ayuntamiento al mismo tiempo ha participado entre los 1º y 2º ojo y el 3º del 
puente medieval por la margen del pueblo se creaba un pozo una zona en la cual las aguas se 
estancaban olía muy mal cuando había avenidas ahí se depositaban plásticos maderas todo ese tipo 
de cosas que si tenemos en cuenta que por ese puente pasa el camino principal del GR-99 pasa por 
el pueblo pasa por  San Vicente de la Sonsierra pero hay una vía secundaria que va a Briones que 
atraviesa el puente medieval nos parecía que una buena medida para que la gente viera que nos 
preocupamos por el medio ambiente y por la limpieza de nuestros recursos eso tendría que dar tener 
un acceso directo al Ebro eso lo ha hecho el ayuntamiento ha hecho un acceso directo al Ebro para 
que ese agua no se estanque se ha taluzado un poquito  las riberas para que el acceso a los 
pescadores a los que le gusta disfrutar de la naturaleza y del medio ambiente lo puedan hacer a mi 
me ha hecho mucha ilusión ver este fin de semana que ha hecho buen tiempo la cantidad de gente 
que estaba con su cañita ahí sentado viendo practicando su el deporte que les gusta nos gustaría que 
en un futuro también ese espacio pudiera dotarse de de un pantalán flotante que pudiera dar acceso 
a los que también les gusta disfrutar del Ebro de la naturaleza con sus piraguas y pudieran y pudiera 
también servir como recurso turístico para no solo para San Vicente si no para la zona y bueno yo 
creo que una vez he terminado de completada el espacio creo que bien ha hecho la Rioja entre los 
dos puentes con la con el arreglo de lo que queda del Soto hasta la Central Hidroeléctrica  entre el 
camino que se ve bordeando por la derecha y el Ebro y yo creo que estas actuaciones serían muy 
buenas para muy buenas para el conjunto de La Rioja alta y que se debería de tratar con cariño 
porque creo que es importante y de momento yo creo que ya les he aburrido un poquito gracias 
 
- Rosa Olivan. A ver la obra de abastecimiento a la que se refiere que es el abastecimiento del 
sistema Oja es cierto que esta ahora en ejecución es cierto que acumula un retraso importante esta 
obra la está ejecutando AquaEbro y está financiada al 50% por AquaEbro y el 50% por la comunidad 
autónoma entonces próximamente vamos a tener eso una comisión de seguimiento para que nos 
informen un poco de cual es el estado de las obras y cual es la previsión de finalización porque de 
nosotros de la comunidad autónoma directamente pues como le explico no depende en cuanto a 
actuaciones a realizar en San Vicente si que con lo que ha comentado anteriormente Manolo Omedas 
pues desde la Rioja se solicitó unos lugares de actuación de cara pues a prevenir inundaciones y uno 
de ellos uno de los que se seleccionó fue precisamente la zona de San Vicente de la Sonsierra o sea 
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que se comprometieron en principio a realizar un proyecto y que sepa que esa petición se ha 
trasladado  
 
- Manuel Omedas. Muy bien 
 
00:53:18 
Ignacio Bienzobas 
Representante Ayuntamiento Fustiñana 
Buenos días soy Ignacio Bienzobas representante del ayuntamiento de Fustiñana  y como bien ha 
dicho mi vecina Ana María la alcaldesa de Cabanillas lo que tenemos en esa zona es el tema del 
dragado del río ¿eh? concretamente en Fustiñana hay una isla en el término de Ranillo que nos hace 
bastante tapón también he visto en esto que habéis mandado que está muy bien y el tema del  los 
tramos que están  motas peladas la repoblación sería muy bueno en esta zona hay muchas como ha 
habido tantas riadas hay motas que están muy peladas y habría que repoblar luego en las obras que 
habíais puesto aquí y tal está bien echo en falta el el revestimiento de canal de Tauste es un canal 
que pierde mucho agua y estamos para eso ¿no? para controlar el agua y administrarla bien y luego 
otro tema es el de la zona vulnerable los nitratos mi pueblo es zona vulnerable y otros pueblos de 
alrededor y más que están saliendo cada día y eso pues nos frena mucho el tema de concentración 
parcelaria tiene que ser a 100 % a presión un riego tradicional de toda la vida no podemos entrar a 
porcentajes y luego pues los agricultores pues ahí tienen una serie de papeles que rellenar y no se si 
hubieran echado un poco la culpa al agricultor ¿no? cuando es un nuestro pueblo es 95% del secano 
es tan ecológico y desde el 2000 estamos en temas de trazabilidad de integradas y todos estos rollos 
yo no se si analizan el agua aguas arriba como baja ya de nitratos estamos en un pozo claro y el 
pozo pues y esas cosas pues nos perjudica al ayuntamiento de Fustiñana sin más. 
 
- Manuel Omedas. Los del canal de Tauste lo que pedían también y eso también lo comento yo con 
los regantes ha habido bastantes peticiones o comentarios por parte de los regantes de hacer balsas 
de regulación interna ¿eh? dentro de los propios canales o inclusive por ejemplo riego del canal 
Imperial de Aragón pues proponía la conveniencia junto con Lodosa y con Tauste y tal pues hacer 
algunas regulaciones ya un poco de más envergadura pero el propio canal de Tauste hizo algunas 
propuestas de unas regulaciones pequeña balsas o sea pequeños embalses o balsas grandes que 
podrían estar en uno de en algún barranco del canal de Tauste si si 
 
- Ignacio Bienzobas. Para regular el caudal 
 
- Manuel Omedas. Si si 
 
- Ignacio Bienzobas. El tema de las pérdidas no lo solucionamos con eso  
 
- Manuel Omedas. El tema de las pérdidas  
 
- Ignacio Bienzobas. Es muy alta creo yo números no tengo pero háblame de un 30% de cabeza a 
cola un 30% 
 
- Manuel Omedas. Si bueno el tema de las pérdidas quiero decir aquí hay dos cosas una es la 
efectividad dentro del sistema y otra en el conjunto es decir lo que no riega el canal de Tauste al río 
va estamos desde ese punto de vista ¿eh? pero entonces el canal de Tauste pues y el canal Imperial 
pues también tenemos todos los problemas estos medioambientales a la hora de modernizar ¿eh? 
también se comentó de la posibilidad de incluir la modernización del canal de Tauste ¿eh? pero que 
de cualquier manera las previsiones de hacerlo como se contempló en el plan hidrológico anterior de 
losas de hormigón y tal y cual pues eso se ha venido abajo porque inclusive tanto Lodosa como el 
Imperial tenían partidas financieras para poder realizar esas obras y al final unas partes porque por 
por no querer afrontar los costes por parte de los usuarios y por otra parte por problemas 
medioambientales pues ahora se tiene que hacer otras actuaciones menos costosas y un poco más 
blandas ¿eh? venga pues estupendo  
 
00:57:50 
Juan Manuel Sanz  
Alcalde de Boquiñeni  
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Bueno pues buenos días a todos casi buenas tardes soy Juan Manuel Sanz el alcalde de Boquiñeni y 
empezaré comentando el tema del agua de boca no venimos registrados en la página 62 del de este 
libro que nos habéis mandado a  cada ayuntamiento  Boquiñeni toma el agua de boca del río Ebro 
cada vez que hay una pequeña avenida se nos inunda la dotación de agua y en cuenta de agua por 
nuestra tuberías viene barro me gustaría que el gobierno de Aragón pudiéramos pudieran colaborar 
con nosotros para poner un depósito en alto y con esa misma dotación tener el agua sedimentada y 
no tener que estar con estas penurias de agua incluso en esta  pequeña riada porque no la podemos 
llamar de otra manera hemos estado dos días sin agua tenemos una pequeña dotación del Canal 
Imperial no sé si por el mejillón cebra o porque tenemos esa dotación muy limitada y prácticamente 
no nos llegaba agua al depósito municipal y la verdad que un tema tan importante como el agua de 
boca cualquier cosilla que pasa lo pasamos francamente mal me gustaría recibir la visita de algunos 
técnicos del gobierno de Aragón para ver “in situ” el problema y poder y poder tratarlos estamos en 
contacto también con el Instituto Aragonés del Agua pero vamos creo que esto el gobierno de Aragón 
debería de verlo no voy a pasar por alto el dragado del río me gustaría que los aquí asistentes 
pudieran ver en la página 144 la avenida del 2003 desgraciadamente la mota de Pradilla reventó y 
Pradilla se vió inundada por esa riada pero si no hubiese sido Pradilla hubiese sido Boquiñeni los 
cascos urbanos están tocando a orilla del río Ebro y vemos como cuando cualquier avenida pues 
nuestras defensas son las que salvan los cascos urbanos vemos en la parte delantera como se se 
ensanchan mucho el río gracias a estas defensas y como comento si no rompe Pradilla romperá 
Boquiñeni queremos ser ecologistas de hecho Pradilla y Boquiñeni colaboran con el con la 
Confederación en el galacho de los Fornazos tenemos un convenio firmado con Confederación para 
la rehabilitación de este galacho  y ahí estamos en colaborar y en preservar el medio ambiente pero 
pero yo creo que la actuación de la defensa de esta dos municipios tiene que ser importante porque 
la verdad que que cada vez nos vemos más apurados en el 2007 vinieron  900 m3  menos que en el 
año 2003 y prácticamente a nosotros se nos puso el agua en la misma altura otro punto muy 
importante y no me voy a estirar mucho porque si no se nos va a hacer tarde la defensa que tiene 
Boquiñeni desde la traída del agua de Yesa o mejor dicho desde la tubería para la traída de agua de 
Yesa porque todavía el agua no ha llegado para el agua de Pradilla de Ebro la infraestructura de 
tubería viene por la defensa de Boquiñeni una defensa que estaba ya consolidada viene y ahora está 
partida para meter esa tubería entonces esta riadas tan largas como las que hubo en el 2003 aunque 
en principio las motas aguantaron las filtraciones fueron terribles entonces de ahí la fotografía no 
miente nada tanto Pradilla como Boquiñeni estuvimos bordeados de agua bastantes bastantes días 
entonces me gustaría enumerar un depósito en alto para tener un agua de boca saludable una 
rectificación en la defensa para la tubería de la traída de Yesa mantenemos el trabajo en el galacho y 
sobre todo esas defensas a ver como las podemos fortalecer porque si no en la próxima reunión 
quizás podamos hablar de que Boquiñeni o Pradilla estén fuera del mapa  
 
- Manuel Omedas. Que Boquiñeni está dentro del abastecimiento de aguas a Zaragoza y entorno 
que son 53 pueblos aparte de Zaragoza que es agua que viene de Yesa pero que cuando esté 
construido en embalse de la Loteta  que ya está construido pero que está pendiente de que hemos 
tenido unos problemas para quitar una línea de 400.000 que pasa por el centro del vaso que ha 
habido unos problemas tremendos de carácter jurídico y de y técnico también para hacer la variante 
pero que se prevé que pronto va a hacerse el desvío por encima de la línea eléctrica como del del 
gaseoducto y entonces pues yo calculo que esta este abastecimiento es cuestión de 1 año o sea 
hace 1 año o año y medio por mucho ¿eh? y entonces ya Boquiñeni lo mismo que los demás pueblos 
ya beberán agua del abastecimiento mancomunado que será agua de muchísima calidad porque 
aunque no esté construido Yesa todavía va a poder captar las aguas que le sobre de Yesa se 
guardarán en la Loteta así como este año no la hubieran podido guardar porque esa no se ha llenado 
estamos pero lo normal por ejemplo el año pasado pues hubieran podido llenar bastantes Lotetas 
¿eh? porque porque vertió mucho el embalse de Yesa caso de que no se llene el embalse de la 
Loteta con agua de Yesa hasta que no se recrezca del todo pues se llenaría que ya está instalado 
con elevaciones desde el Ebro las elevaciones desde el Ebro cogerían agua en invierno el agua de 
invierno de del Ebro es bastante buena lo malo del agua del Ebro es que no cumple los parámetros 
de calidad o tiene problemas de cumplir el parámetros de calidad sobre todo en verano entonces de 
cualquier manera esta actuación aunque el representante de del gobierno de Aragón pues puede 
podéis hacer lo que consideréis pero que desde luego que tenemos que estar pensando que a un por 
mucho a  2 años vista el agua del abastecimiento de mancomunado para Zaragoza y los 53 pueblos 
del entorno 53 en este caso sólo sería el eje ¿eh? porque se van haciendo en fase pero en este  en el 
caso de  Boquiñeni que estarían estaría dentro y entonces en cuanto a los a las motas ahora vamos a 
hacer unos estudios de de ver las situación de esas motas van a analizarnos las zonas de mota que 
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pueden tener problemas las quitaremos y las y hay hasta asignación presupuestaria ¿eh? se quitarán 
y se volverán a reponer de tal manera que se consoliden lo que hay problemas en las motas hay 
muchos problemas no de que esté la mota sino que ante la crecida pues esas motas se hacen 
permeables y se arruinan  
 
- Juan Manuel Sanz. No yo solamente no justamente iba a argumentar un poco lo que has dicho que  
en principio vamos me he presentado  como del gobierno de Aragón porque así es y en particular del 
Instituto Aragonés del Agua o sea que quiero decirte que en todo caso lo puedo trasladar  y hablar 
con el director y ver un poco los planteamientos que tenéis hechos allá pero en todo caso lo que te 
iba a comentar es lo que ha dicho Manolo que en el futuro y esperamos que en el futuro inmediato yo 
creo que es próximo vais a estar en la red de abastecimiento mancomunado y por tanto yo creo que 
ese problema  espero que se solucione si es en un año y si es en medio mejor el problema yo creo 
que ahora mismo los únicos el único hándicap que hay ahora mismo precisamente para llenar la 
Loteta es ese el tema que ha dicho había un gasoducto y una línea eléctrica que todavía no se han 
retirado y que yo creo que están bueno cada vez estamos precisamente insistiendo para que eso se 
solucione cuanto antes pero vamos yo creo que Endesa ha tomado cartas en el asunto y esa solución 
yo creo que es bastante bastante rápida o sea que espero que eso lo cual no quiere decir si hay 
algún otro tema o algún otro fleco que subsanar al respecto pues lo que tengáis planteado el Instituto 
que vamos mañana cuando baje lo miraré y demás pero vamos quiero decirte que te sitúes un poco 
que estoy precisamente del gobierno de Aragón pero el Instituto la representación y espera que te iba 
a comentar de abastecimiento era exactamente ese ¿eh? venga gracias 
 
01:06:47 
Santiago Chueca 
Ayuntamiento de Buñuel 
Buenos días soy Santiago Chueca representante del Ayuntamiento de Buñuel y yo de Buñuel yo si 
más nada nada más que no hayan dicho mis compañeros de Cabanillas y Fustiñana sobre los 
dragados y limpiezas de río y en fin nada más  
 
- Manuel Omedas. De lo que hemos comentado los desarrollos urbanísticos que pueda cada uno 
preveer también sería conveniente que los se dejaran reflejados ¿eh? o sea ante polígonos 
industriales que se quisieran hacer o la previsión que se pueda tener de cara a modificación del plan 
general o cosas de ese tipo si se nos puede hacer llegar siempre sería bueno ¿eh? ¿vale?  
 
- Javier Castiella. Pues bien un inciso creo que ahora se va a hacer un estudio para la posibilidad de 
hacer un dragado ahí o alguna otra  medida complementaria también se está en estudio con la 
empresa Tragsatec 
 
01:07:51 
- Creo que vienen mañana 
 
- Javier Castiella. Si 
 
01:07:53 
- Mañana vienen a mirar lo que es 
 
- Javier Castiella. Eso es 
 
01:07:57 
- A ver si pueden retranquear los diques o mota   
 
01:07:58 
- Eso es primero yo  
 
- Javier Castiella. La efectividad de alguna manera del dragado estudiar un poco y si no alguna otra 
alternativa que complemente pues lo que es el dragado  
 
01:08:24 
Representante. 
Ayuntamiento de Sástago 
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Hola buenos días soy representante del ayuntamiento de Sástago estamos en la zona de meandros 
no sé si lo tenéis ahí y yo si que quería hacer mucho hincapié sobre la limpieza del cauce y orillas 
tenemos una zona muy amplia de orilla que bordea todo el municipio es el famoso los famosos 
meandros de Sástago entonces hay mucha maleza hay unos sotos que antiguamente pues incluso la 
gente se hacían como pequeñas balsas en las cuales se bañaban y ahora no se pueden ni andar por 
ahí está lleno de jabalíes de todo esto entonces por parte de Sástago lo que quisiésemos es que que 
nos limpiasen toda esa orilla que antes también la gente pescaba incluso hay un paseo y ese soto 
que dificulta mucho la tirada del agua para abajo con lo cual retiene no sé si sabes cual es no le veo 
exactamente en la foto  
Si entonces he visto que decíais por ejemplo Alforque,  Alborge  no sé si por un defecto de esto se 
han puesto dos Alforques creo ver  
Alborge, bueno pues la zona de Alborge si vemos un camino por ahí bajo que baja está todo lleno de 
maleza y está el famoso soto este que te que os digo en el cual pues hay árboles de bastante altura 
hay muchos tiraos y secos hay luego hay pues muchos que se introducen pues juncales zarzales en 
el río y eso si que quisiéramos que si pudiera ser lo tuvierais en cuenta y lo hicierais porque con el 
tiempo va a afectar bastante al municipio si vemos aquí pues quizás sea ese un paso que el río se 
divide en dos o tres que  incluso hay alguno que casi está ciego donde había una antigua noria eso 
es lo que hay sitios en los cuales bueno miráis eso de ahí ¿lo veis como está de maleza?  ¿eh? y es 
una parte del llamamos soto ese antes pues claro iban las ovejas se comían no prosperaba tanto 
pero ahora pues se llevan 50 años si entrar cada vez es peor es un tramo largo eso es un depósito 
que ha sustituido a la antigua noria queremos restaurar el norial y han puesto un motor para elevar el 
agua para las vueltas pero está todo lleno de de maleza no sé si habéis estado por allí o esto lo 
conoceréis, es un tramo que no es pequeño ¿eh? o sea que son kilómetros  
01:12:02 
- Manuel Omedas. Entiendo lo que es derivable por las centrales hidroeléctricas ¿no? ¿toda la zona 
está derivada por la central hidroeléctrica? 
 
- Representante Sastago. Si es desde el puente de Alborge ¿eh? para aquí está hay  como un 
paseo en el cual pues las  …  están con zarzales y luego está el famoso soto ese que claro ese da a 
Alborge y a Sástago a la orilla pero está pues hay muchos árboles que se han caído que los arrastran 
está todo lleno de maleza ¿eh? y la verdad es que perjudica al pueblo también teníamos antes 
muchos pescadores ahora como son zarzas no no va nadie hay un pequeño puente hay un pequeño 
puente al lado de la foto esa que habéis sacado de que captan el agua para pasada a esto pero la 
verdad es que es muy muy estrecho y tal sería conveniente porque yo recuerdo de que en tiempos 
había gente que se iba a bañar allí cuando no había piscinas y tal y era muy natural porque corría el 
agua o sea esto pero ahora es que no se puede ni entrar ahí no se puede ni entrar  
 
- Manuel Omedas. De acuerdo ¿algo más? El tema del regadío ¿Cómo va eso? 
 
- Representante Sastago. El tema del regadío está lo del Tormo ¿lo conocerás no? están hechas las 
parcelas pero todavía no se han sacado está previsto sacarlas ahí tendríamos que pedir permisos o 
estos  
 
- Manuel Omedas. Hombre permisos de Confederación  
 
- Representante Sastago. De esto no sé 
 
- Manuel Omedas. Yo no sé si esto está tramitado o no  
 
- Representante Sastago. No está todavía creo que debe de faltar algún impacto ambiental o algo 
¿eh?  
Vale vale lo que sí por parte de Confederación se recibió una carta como que nos iban a coger agua 
para regar en creo que a Ceila Binaceite y todo eso pero creo que es una vez pasado casi el pueblo o 
sea más abajo  
 
- Manuel Omedas. De acuerdo 
 
- Representante Sastago.¿vale? ¿nos haréis algo? Es lo que me van a preguntar cuando llegue 
cuando llegue me van a preguntar  
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- Di que sí  
 
- Representante Sastago. Es un sitio bonito ¿eh?  
 
- Manuel Omedas. Supongo yo que pues que puede ser que si o que puede ser que no los 
pueblecicos sois lo representantes que están aquí nosotros los técnicos que recogemos las cosas 
¿eh? venga  
 
01:14:49 
Alfredo Zaldivar 
Alcalde de Remolinos 
Buenos días soy alcalde de Remolinos Alfredo Zaldivar también en primer lugar me gustaría bueno 
pues un poco reflejar la extrañeza de que bueno esta reunión es más completa de lo que quizá 
imaginábamos al principio también en cuanto a la convocatoria pues que nosotros hemos recibido la 
mayoría de la zona media del Ebro la ribera alta del Ebro como comarca o la ribera baja hemos 
recibido el plan de cuenca del río Aragón y no recibimos el de Mequinenza o sea de Mequinenza no 
sé porqué se nos mandó la del río Aragón entonces el documento tampoco lo hemos tenido con 
demasiado tiempo ¿no? en primer lugar lo que si querría sería empezar pues por lo principal por el 
agua de boca yo creo que igual que ha hecho mención el alcalde de Boquiñeni lo vas a contestar tu 
Manolo a mi me preocupa una cosa como alcalde de Remolinos que soy alcalde desde el año 99 que 
quizá lo primero que te voy a denunciar es dejadez en mis funciones engreídos en que el convenio 
que firmamos en el año 2000 los ayuntamientos de la los primeros 17 municipios de la ribera del Ebro 
junto con Zaragoza de la traída de aguas de Yesa pues es que estamos en el 2008 ¿eh? todo 
creíamos que teníamos que dejar de hacer mantenimientos y conservaciones en la zona de captación 
que teníamos y se han pasado 8 años y no hemos conseguido nada ¿no?  entonces yo creo que es 
casi demasiado exagerado el decir que 8 años la tranza ya es es demasiado grande y ha dicho que 
posiblemente en año y medio ese año y medio lo venimos escuchando desde el año 2000 en año o 
año y medio en año o año y medio  hombre es lamentable es que claro muchas veces crees que que 
puede conseguir un pueblo pequeño de 1.000 habitantes o de 500 o de 1.500 si por ejemplo un 
gobierno de Aragón con  una línea o un gaseoducto que pasa por la Loteta no consigue quitarlo en 10 
años ¿eh? yo creo que ahí mucha gente perdemos la esperanza ¿eh? yo creo que eso hay que 
reivindicarlo aparte que me gustaría también reivindicar ya también desde aquí porque también yo 
creo que es fundamental aparte que se termine la obra de la Loteta ¿eh? que llegue el recrecimiento 
de Yesa y que valga como reivindicación creo que en el plan de depuración de aguas pues también 
esperemos que en los próximos años la mayoría de los municipios tengamos la depuradora 
construida que eso aliviará mucho la calidad de agua yo tengo que decir que Remolinos que no se si 
conocerá la mayoría de los que están aquí ese pueblo de la sal y yo si que de cara a abastecimiento 
de agua para animales y granjas pues la mayoría hacen sus pozos pero nosotros tenemos el 
problema de que nos sale agua salada ¿eh? entonces hay muchas veces que incluso se ha tomado 
que lo hemos intentado evitar siempre la decisión incluso de alguna granja agua de la propia red de 
Remolinos que no lo queremos hacer pero eso si que quiero que se tenga en cuenta creo que 
tenemos un problema grave en esa zona en conjunto de todos los municipios porque tenemos una 
cabaña ganadera bastante importante creo que no se cumplen no se cumplen los reglamentos que se 
deben de cumplir a la hora de verter purines y lo que es origina de tener pues mucho número de 
cerdos y terneros y ovejas que se tienen se hacen vertidos demasiado cercanos a los municipios y 
me supongo lo sé que se hacen demasiado cercanos a los ríos y a lo que esa vigilancia se debía de 
poner más como más dura por parte de quien corresponda Confederación y a quien corresponda se 
tienen que tirar por supuesto pero hay zonas que no se deberían de tirar y no se deberían ni hacer yo 
pienso que hay hay puntos donde donde no se hacen en condiciones si que me preocupa mucho 
también los posibles desarrollos urbanísticos o sea yo mandaré mis alegaciones escritas y mis 
propuestas en los próximos días y tendremos en cuenta pues el nuevo volumen de agua que 
podemos necesitar si bueno al fin y al cabo sale adelante que creo que tiene que salir el nuevo plan 
general de red  urbana de Remolinos y porque no pues la planificación de poder tener algún polígono 
industrial en el municipio  o sea la demanda puede ser muy diferente la de mañana a la de hoy pero 
se mandará si que me gustaría también porque como habéis dicho al principio que la CHE informa de 
todos estos proyectos bueno pues que se tenga se tenga como se dice en nuestro pueblo dos dedos 
de frente a la hora de permitir o no permitir según que avances que planes nuevos de ordenación 
porque sabemos que en aquella zona cercana a Zaragoza ya pues está proliferando las intenciones 
de y quizás una de las cosas que no se tienen en cuenta precisamente la planificación de cuando va 
a ser el agua de abastecimiento hay muchas zonas donde se tienen previsiones de hacer miles no 
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estamos hablando ni de cientos ni de nada sino de miles de viviendas y quizá eso se tiene que tener 
con y abordar con muchísimo cuidado que creo que se debe de decir  y ya creo que como aquella 
zona lo que más nos preocupa un poco pues son las las avenidas ¿no? las avenidas del río Ebro que 
creo que es una zona  en Remolinos la defensa del casco urbano que hasta hoy no ha tenido ningún 
problema pero si que se viene que se viene viendo que cada día pues puede estar más cercano el 
tenerlo el inicio de la de la protección del casco urbano en Remolinos viene en la zona y me gustaría 
que fuese la imagen a Pradilla y Boquiñeni otra vez en la zona de Carladero se está hablando se 
están proponiendo yo pienso que el documento este que se nos ha entregado ahí ahí a ver eso es 
Remolinos  todavía a ver  si a Boquiñeni el documento que se nos ha entregado yo creo que hace 
mención a muchas de las propuestas que hemos ido dando los alcaldes durante estos años y creo 
que somos bastante coincidentes que cuando empezamos a hablar de consolidaciones de motas 
retranqueos desnaturalizaciones yo pienso que nos falta conocer un poco más la concreción de lo 
que llega a ser eso porque bueno entendemos lo que puede ser una naturalización de chopera pero 
en definitiva yo no se lo que es entendemos lo que es un retranqueo de mota pero se debería de 
saber o poner donde se va a retranquear entendemos lo que es una eliminación de mota pero habría 
que saber donde volvería a existir la nueva defensa porque creo que esto tiene que ser y haber 
nuevas defensas y como bien ponéis en el documento aquí la zona de protección de Remolinos como 
casco urbano empieza en el Carladero  ahora no me sitúo yo ahí le has dado la vuelta ¿o que?  
 
Bueno bien quiero decir también que la gente del campo puede entenderá cualquier tipo de propuesta 
que se le haga porque además yo creo que los alcaldes estamos trabajando en ese sentido también 
de que el río necesita su espacio y que hay que ser valientes a la hora de tomar decisiones y hacer 
nuevas actuaciones no queremos que venga que vuelva a pasar lo que pasó hace 40 ó 50 años que 
quizá y yo me echo la culpa entono el “mea culpa” de cómo municipio como Remolinos de que en el 
año 70 se hizo una mota a las bravas que después quizás eso benefició a otro municipio porque se 
hicieron obras que se financiaron además yo no se se financió se pagó la pagó Remolinos pero o se 
financiaron y bueno pues ha valido como defensas y como solución para pueblos y en el caso 
concreto pues pueblos de enfrente como Alcalá de Ebro y tal pero que quizás se hiciesen mal y 
fueron auspiciadas por  el gobierno de Aragón y fueron auspiciadas por la propia CHE ¿eh? creo que 
como comunidades también tenemos menos fuerza porque creo que queremos cumplir y se nos 
advierte de todo lo mal que se puede hacer pero tenemos más fuerza que cualquier propietario o sea 
hay muchas fincas que se están defendiendo con motas altísimas que no tienen ningún sentido 
porque al final las rompe al final las salta pero que se permiten hacer esas obras y yo pienso que 
esas cosas esas actuaciones se deberían de cortar tanto aguas arriba de Remolinos como aguas 
abajo de Remolinos y generalmente en toda esa zona y lo que si está claro que coincidimos todos 
tampoco quiero armar aquí ninguna que no se mal entienda pero los de la zona de Zaragoza 
empezando por Novillas siempre decimos que el río de la parte de Navarra viene más canalizado que 
está en la zona de Zaragoza pero entendemos que hay que hacer o yo lo entiendo así hay que hacer 
una segunda actuación de defensa porque las avenidas extraordinarias son las que crean problemas 
para los pueblos para los cascos urbanos sobre todo y hay zonas en las que si que se debería de 
dejar más espacio pero por supuesto que habría que realizar otra defensa ¿no? hay la zona en lo que 
es la huerta de Remolinos la huerta de Remolinos que comprende 5 términos municipales de pueblos 
vecinos de Luceni de Alcalá de Tauste de Boquiñeni que se sepa que en el 2007 la intención de los 
alcaldes fue en el momento que vimos el problema inundarnos se abrieron compuertas se abrieron 
tajadas y nos inundamos por nuestro propio por nuestra propia intención para que pudiésemos aliviar 
la situación de los cascos urbanos ¿eh? pero si que hay unas zonas en las que o sea las los las 
motas están mal situadas hay una obra en la huerta de Remolinos en el término de Boquiñeni y 
Tauste y Luceni Remolinos que la hizo el IVI en el año 60 – 61 que no se llegó a terminar nunca 
porque se hizo otra que ahora se entiende y se comprende que estuvo mal hecha que quizá fuese la 
zona que hubiese que recuperar para dejarle más zona en aquella en esos parajes esto es esto es 
una isla que está Remolinos en el término de Luceni que eso hay que limpiarlo como igual que hay 
que limpiar que lo nombráis en el documento para desagüe de las aguas que acaban de pasar por 
Pradillo y Boquiñeni en la zona de Carladero hay una casi se puede llamar finca ¿eh? un islote que 
hoy creo que tiene 12 hectáreas 14 hectáreas que está es ahí se ve ahí enfrente ese cartelito esa esa 
finca esa finca que hay en medio del río hace 15 años no estaba hoy tiene 12-14 hectáreas ¿eh? creo 
también es fundamental de aguas abajo de Remolinos que creo que también perjudica a los 
municipios de Cabañas Alcalá que es la carretera A-126 que desde el caserío de Puebla hasta la 
autopista de Alagón es un terraplén que está totalmente cruzado con el puente de las o sea con el 
paso de la carretera no tiene espacio suficiente para desalojar las aguas que ahí vienen y creo que 
hace efecto en … hacia la parte de arriba que creo que también es importante y yo pienso bueno que 
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a lo largo de las intervenciones de los alcaldes de mi zona que van a venir ahora iremos bueno 
coincidiendo en la mayoría en los mismos aspectos ¿no? y también se ha nombrado el tema de lo 
que es el canal de Tauste el canal de Tauste que no se si se tiene en cuenta para este Plan si que 
me gustaría dejar dicho que quizá hace poco hace 2 años 3 se valoró el revestir todo el canal de 
Tauste hay una gran problemática o nosotros la tenemos porque somos pueblos no dueños yo creo 
que eso de pueblos dueños y no dueños no debería de existir los pueblos no dueños pagamos el 
agua más cara que creo que en el siglo XXI no tendría que ser así de pagar el agua más cara y 
también dejar dicho que dije en su momento que el canal empieza en el río y termina en el río o sea 
la obra que se está planteando estamos aquí invitada muchísima gente términos de Luceni de 
Boquiñeni de Tauste de Torres de Cabañas se nos quería hacer pagar y se nos quería dejar el 
revestimiento del canal de Tauste aguas arriba o sea a kilómetros del canal sin terminar entonces a 
mi esto también me gustaría que si se comenta y se hace algo por el canal de Tauste pues que se 
que se deje dicho ¿eh? y por mi parte creo que no hay nada más no tuvimos tampoco contestación o 
yo no la conozco en lo que llegó a pasar en el río con la muerte de los peces en Gallur 
afortunadamente afortunadamente que antes desgraciadamente no bebemos agua en estos pueblos 
del grifo porque si decir agua de boca agua de boca en nuestros pueblos no hay en la mayoría de los 
pueblos no se bebe ya agua del grifo sino todos agua embotellada pero si que nos dejó preocupados 
porque al fin y al cabo se utiliza muchísimo no se puede cocinar ni se puede avisar porque no se 
cuecen ni las judías ni los garbanzos ni nada pero aparecieron más de 1.000 peces muertos en Gallur 
y no sabemos el porqué   
 
- Manuel Omedas. Bueno nosotros en la mortandad de peces cuando hay el departamento de 
sanidad y los controles de vertido esto se puede mirar en la web en cualquier momento se puede 
mirar lo que pasa y si hay algún problema también se puede llamar al área de calidad ¿eh? hay un 
tema que si que es que ha salido aquí el tema de los desarrollos urbanísticos si que quiero decir una 
cosa otro tema de hacer desarrollos urbanísticos cercanos al río que nosotros informamos los 
desarrollos urbanísticos desde el punto de vista de la afección a corrientes nuestro informe lo mismo 
que la disponibilidad de agua es un informe preceptivo pero no vinculante por lo tanto es un informe 
que la responsabilidad final siempre será del Ayuntamiento o de la comunidad autónoma entonces en 
cuanto a las líneas de corriente pues nosotros si que decimos en algunos desarrollos urbanísticos si 
afectan o pueden tener problemas de seguridad o no ¿eh? entonces lo comento porque aprovecho 
para con esos problemas que ha habido ya por ahí y bueno lo de las motas y todo eso estamos eso 
parece ser que va a salir ya enseguida porque tenemos disponibilidad económica para hacerlo ¿eh? 
entonces de lo demás pues ya iremos comentando porque vamos a seguir un poco porque…. 
 
01:29:22 
Ana Arellano 
Alcaldesa de Luceni 
Buenos días soy alcaldesa de Luceni Ana Arellano por no repetir y como Alfredo aunque es alcalde 
de Remolinos es también presidente de la comarca y casi ha hablado por nombre de todos cosa que 
le agradezco pues yo querría pues eso volver a decir otra vez lo de la reubicación de la mota de 
Remolinos  que el ya lo ha nombrado si se ve mi pueblo en tiene los mismos problemas que tienen 
mis los vecinos porque estamos alejados el casco urbano no tiene ningún peligro de inundación 
entonces lo que yo pediría y supongo que pedirán todos los alcaldes que se prime sobre todo la 
protección de los cascos urbanos en mi caso y por no repetir algún alcalde si que ha comentado  que 
durante este fin de semana que la gente había bajado al río que se lo había pasado muy bien en 
Luceni cuando yo era pequeña yo recuerdo de haber bajado a bañarme al río de bajar a merendar en 
este momento el río está prácticamente abandonado la gente ya no baja está todo muy escarpado no 
tenemos zonas de acceso está sucio, sucio no de basura que gracias a Dios se va se va controlando 
pero si que hay pues como han comentado árboles hay maleza y si que se nos habló también de que 
se podría hacer algún embarcadero se vinieron por lo menos a Luceni y a unos cuantos pueblos se 
dijeron que se iban a hacer ya no hemos sabido más nada de los embarcaderos que se suponía que 
al haber embarcadero pues habría una limpieza por eso estoy totalmente a favor de algún punto que 
hay por ahí que pone pues la limpieza de cauce sotos y riberas de lo de hacer zonas de pesca pues 
por supuesto y que esto pues que siga adelante y que se nos tenga en cuenta muchas gracias. 
 
01:31:18 
Francisca de la Torre 
Alcaldesa de Gelsa 
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Buenos días soy Francisca de la Torre alcaldesa de Gelsa y después de todo lo que vengo oyendo la 
verdad que el tramo del río que pasa por Gelsa parece que no tiene  muchas complicaciones parece 
que ahora se va a limpiar y se va a arreglar todas las orillas y todas las esto que no sabemos muy 
bien como se va a hacer ni nada porque no lo explica claramente pero estamos de acuerdo en que se 
limpie y se arregle y lo que no nombra nada es de del dique de protección, el dique de protección está 
a una distancia considerable del río para dar margen cuando hay una avenida para que riegue 
bastante huerta pero que no perjudique al pueblo, ese dique nos gustaría que siguiera estando donde 
está y que se reforzara por si en un momento viniera una gran avenida, ese dique hay que protegerlo 
y cuidarlo más de lo que está por lo demás pues me alegraría mucho de que las aguas digamos 
volvieran a su cauce volviera como dice la alcaldesa de Luceni a que podamos ir al río a disfrutar del 
río, otra vez como hace años muchas gracias  
 
- Manuel Omedas. Bueno estos programas, bueno ahora no están…. el río Ebro probablemente que 
ahora ya hago ese comentario  general también probablemente desde Lantarón y Miranda hacia 
abajo la posibilidad de que para el 2015 tenga buen estado ecológico lo vemos difícil ¿eh? queremos 
hacer si se puede en la zona de Miranda y Lantarón a ver si se puede hacer alguna actuación pero el 
problema de conseguir el buen estado ecológico en el 2015 lo vemos difícil en el caso del Ebro por lo 
tanto pondremos medidas para que porque lo que nos dice la directiva de cualquier manera es que el 
no deterioro o sea que no esté peor que estaba ¿eh? y que el buen estado ecológico pondremos 
algunas medidas para recuperar, pero creemos que será muy difícil que para el 2015 pongamos 
dentro del Plan Hidrológico de cuenca que va a estar el buen estado ecológico  
 
- Francisca de la Torre. Si pero es muy difícil … muchas veces el agua que se podría cortar  
 
- Manuel Omedas. Ha mejorado bastante ¿eh? 
 
- Francisca de la Torre. Si ha mejorado bastante  
 
- Manuel Omedas. Ha mejorado bastante con las depuraciones ha mejorado bastante pero el 
problema que hay es que el problema que hay es que por ejemplo la salinidad natural que tiene o 
algunos otros temas de organoclorados que hay también ¿no es así? o algunos temas o sea vemos 
dificilísimo poder conseguir el buen estado ecológico y desde luego las zonas de baño prácticamente 
pensamos que lo analizaremos pero es uno de los temas más importantes que tenemos en la cuenca 
de los temas más importantes que tenemos en la cuenca es que desde Miranda hasta Mequinenza el 
tema de la calidad ¿eh? los desarrollos que hay y todas esas cosas si que eso ya está metidos ¿no? 
los polígonos industriales y todo eso ya está  
 
- Francisca de la Torre. Lo que tenemos ahora concretamente está ya está ya hecho entonces las 
aguas … esta  no hay agua pero como son… solamente son los aseos el nuevo polígono que se va a 
construir pues es … 
 
- Manuel Omedas. Eso si se puede mantener una notica estupendo  
 
- Francisca de la Torre. Si mandaremos todas las notificaciones bien detallado …   
 
- Manuel Omedas. Estupendo pues muchas gracias  
 
01:35:16 
Encarna Fuertes 
Ayuntamiento de Agoncillo 
Hola yo soy Encarna Fuertes soy teniente alcalde del ayuntamiento de Agoncillo en la Rioja y bueno 
nosotros casi en el río Leza casi en la desembocadura con el Ebro pues ahí se suele inundar cuando 
vienen crecidas y es que justo ahí tenemos la toma de agua y de luz del del aeropuerto entonces 
hace unos años que hubo crecida echábamos la arena ahí para tapar pero enseguida se la llevaba 
piedras y todo luego en la presa de Mendavia al cuando baja el río bajo cuando no hay agua no llega 
agua para los regantes y desde allí abastecemos a tres municipios a Recajo al polígono del Sequero 
Agoncillo y Arrúbal un trocito de Arrúbal y que más en esa misma presa hay que acondicionarla 
porque en las crecidas arrastra piedas y lodos y se quedan ahí estancados y luego hay una zona de 
recreo dando con Mendavia casi enfrente que siempre que vienen las crecidas es que ahí se suele 
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suele ir mucha gente a lo mismo pues a disfrutar del río y a estar comiendo ahí cuando vienen las 
crecidas pues todo eso se va y hay que volver a acondicionar y eso nada más  
 
- Manuel Omedas. Muy bien  
 
- Rosa Olivan. Comentarte que lo mismo que ha dicho el alcalde de San Vicente que dentro de las 
actuaciones que fueron únicamente 4 pero que se propusieron desde la Comunidad autónoma para 
prevenir eso paliar efectos de inundaciones una de ellas fue la desembocadura del Leza por el 
problema que tu has aludido y por lo  que os puede interesar de cara a abastecimiento pues decir que 
todos estos bueno en concreto Agoncillo Arrúbal y  Recajo están contemplados dentro del 
abastecimiento del bajo Iregua y que estamos en trámite de aprobación todos estos abastecimientos 
tanto el del Oja-Tirón bajo Iregua como el del Cidacos se plantean coger agua agua de buena calidad 
de la sierra y luego ir bajándola pues en diferentes arterias para los diferentes municipios como en 
concreto el de el del Cidacos si que está aprobado y es obra de interés declarada de interés general 
pues está dependiente de la construcción de Enciso lo que hemos solicitado al Ministerio es que se 
priorice esta actuación la del Bajo Iregua sobre la del sobre la del Cidacos hasta que no se ejecute la 
presa porque precisamente vamos se ve la problemática que existe sobre todo en todos los pueblos 
que se abastecen del Ebro pues en relación a la calidad de las aguas y entonces todas estas 
materias en cuestión de abastecimiento pues se quieren ir potenciando lo antes posible nada más  
 
01:38:35 
Javier Abenia   
Alcalde de Quinto 
Buenos días soy Javier Abenia  alcalde de Quinto bueno lo primero que quiero hacer es agradecer 
que nos den la oportunidad para podernos manifestar ya llevamos con esto bastante tiempo y me 
parece interesante pero a ver si de una vez y por todas pues vamos solucionando los diferentes 
problemas que tenemos en en nuestras localidades me parece un documento bastante interesante 
aunque lógicamente pues no estamos de acuerdo con todas las actuaciones que ahí quedan 
reflejadas en cuanto al tema de abastecimiento de boca tengo que decir que pues que 
desafortunadamente el agua de calidad del río que baja a al altura de Quinto y a la altura de casi 
todos nuestros municipios de ribera baja del Ebro es malísima nadie en Quinto bebe agua de que les 
que les suministramos desde el ayuntamiento todo el mundo tiene que beber agua embotellada si que 
nos sirve para otras necesidades pero no para beber agua afortunadamente tenemos un proyecto hay 
un proyecto de traída de agua de calidad data del año 1992 ha llovido y que parece ser que en el 
plazo de un mes o dos meses nos va a llegar esa agua a nuestros depósitos municipales con lo cual 
pues bueno ha pasado mucho tiempo pero parece ser que ya vamos a tener agua más o menos 
buena también nos parece muy bien estamos de acuerdo con el plan de depuradoras de agua 
residuales que tiene el gobierno de Aragón me parece una medida muy interesante y lo bueno sería 
pues eso que en un plazo de no muy tardano el río Ebro pues las aguas que bajen por el pues sean 
mejores a las que actualmente bajan la verdad es que llevamos muchos años y yo también puedo 
entonar el “mea culpa” que estamos viviendo a espaldas un poco a espaldas del río Ebro con las 
fuentes de riqueza y que nos podría dar bueno yo creo que es interesante y si digo las cosas buenas 
también diré luego las cosas que no estamos de acuerdo en Quinto desde el año 2006 tenemos 
aprobado el plan general de ordenación urbana para está a vuestra disposición y si no podemos 
mantener alguna vez bueno una reunión con el Instituto Aragonés del Agua o con Confederación 
Hidrográfica del Ebro para echarle un vistazo por si acaso en algún sentido quedara un poco 
estuvieran en malas condiciones no se bien en cuanto a lo que nosotros hemos visto o que no 
estamos de acuerdo después de hacer un estudio en pocos días sin ser técnicos de lo que queda 
reflejado en un principio a nosotros el documento nos llega creo que hace 15 días y nos llega el 
ejemplar del río Aragón a nosotros ahí si si no te sorprendas creo que Alfredo ya lo ha dicho antes 
Alfredo Zaldivar nos llega la documentación del río Aragón….con lo cual difícilmente podíamos pero 
bueno . 
 
- Manuel Omedas. Perdón eso si que ha sido  
 
- Javier Abenia. Si nos llega el del río Aragón bien nos  (…)  Luego nos ha llegado  el viernes me 
llega a mi el de el de la cuenca desde Miranda hasta Mequinenza ¿eh? bueno ya nos ha quedado 
poco tiempo para para estudiarlo pero si en un principio nos llega el del río Aragón no obstante la 
comunidad de regantes acequia de Quinto nos dejó un ejemplar porque yo les dije oye me ha llegado 
el del río Aragón dice ah pues ya te vamos a dejar uno que nos dieron a nosotros de una pasada 
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reunión que parece que tuvieron bien en lo que no en lo que hemos visto sin ser técnicos yo lo que 
pediría sería si es posible una ampliación de esta documentación no conocemos algunos extremos y 
yo creo que sería bueno para todos que se nos explicase exactamente lo que a nuestra localidad 
pues nos puede beneficiar o perjudicar ¿eh? hay muchas cosas buenas pero por ejemplo en cuanto 
cuando habla del tema de las motas de retirada de motas pues no estamos de acuerdo no estamos 
de acuerdo nuestras huertas están diferenciadas en dos en dos zonas huerta alta huerta baja la 
huerta baja si se quitaran las motas de la huerta baja o las defensas pues nos podrían entrar el agua 
al casco urbano en el año en la riada yo creo que fue finales del 60 o principios del  61 el agua 
llegaron hasta las vías del tren entonces no había motas después posteriormente por mediación del 
IRYDA se hace la concentración parcelaria en Quinto ¿eh? y aquellos técnicos del año 70 entre el 
año 70-76 pues decidieron poner unas defensas para lo que era el casco urbano la huerta baja y 
también para las para toda la huerta y en la huerta alta yo creo que nosotros estamos de acuerdo con 
lo que hicieron aquellos técnicos del año 70 seguramente eran buenos técnicos no sé porqué ahora 
otros técnicos dicen que hay que retirar las motas bueno en eso no desde luego no estamos de 
acuerdo y luego pedimos sobre todo la limpieza conservación y mantenimiento del cauce del río yo 
creo que es fundamental yo coincido con todos mis compañeros que han hablado anteriormente que 
ese tema es fundamental ¿eh? la riada  del 2003 creo que estaba pues aproximadamente en 3.000 
m3 /sg. la del 2007 que fue inferior llegó a los mismos niveles que las del 2003 yo creo que fue porque 
el lecho del río está cada vez más alto entonces pedimos esa limpieza esa conservación y ese 
mantenimiento y luego también quiero aportar a la reunión de hoy es el acuerdo plenario del 
ayuntamiento de Quinto del pasado día 2 de abril del 2008 que voy a pasar a leer es un lleva un 
certificado del secretario secretario interventor del ayuntamiento certifico que este ayuntamiento de 
Quinto en sesión ordinaria del día 2 de abril del 2008 con la asistencia de los 11 miembros de 
derecho de la corporación adoptó el siguiente acuerdo era el punto número 11 consideraciones al 
plan hidrológico del eje del río Ebro desde Miranda de Ebro hasta la cola del embalse de Mequinenza 
por parte del señor alcalde se da cuenta del escrito presentado por la comunidad de regantes acequia 
de Quinto en el que se solicita el apoyo de este ayuntamiento y su traslado a las instancias superiores 
de las siguientes consideraciones “-1º) consideramos que el río Ebro es un medio natural a conservar 
y proteger tanto por la fauna  y flora que alberga como por la actividad económica y humana que 
soporta y abastece - 2º) consideramos básico el determinar mantener y conservar las anchuras y 
profundidades del cauce en base a los distintos cauces que soporta prolongado de esta forma las 
avenidas por deshielos que se producen periódicamente y los desdoblamientos desbordamientos que 
pudiesen afectar a la población y a zonas de cultivos ribereñas – 3º) considerando que mediante la 
limpieza y dragado de los cauces y el reforzamiento de las defensas ya existentes en nuestro término 
municipal son acciones suficientes para conservar el medio natural y proteger tanto a las zonas de 
cultivo como a las poblaciones tal y como viene haciendo desde el año 1958 la junta de defensa 
constituida en el seno de la comunidad de regantes de la acequia de Quinto – 4º) así mismo 
consideramos que todas las tierras ribereñas que se encuentran actualmente en cultivo en nuestro 
término municipal fruto de un proceso de concentración parcelaria finalizado  en el año 1980 deberían 
ser respetadas y defendidas en su utilización agrícola visto y debatido ampliamente por unanimidad 
de todos los miembros de la corporación se acuerda: primero apoyar y hacer suyas las 
consideraciones manifestadas por la comunidad de regantes acequia de Quinto en su junta de 
gobierno del pasado día 31 de marzo de 2008 segundo remitir copia del presente acuerdo a la 
Confederación Hidrográfica del Ebro y al gobierno de Aragón así mismo el señor alcalde expone que 
el próximo día 8 de abril está convocado por este motivo a una reunión en Alfaro la Rioja y que su 
intención es proponer y defender en dicho foro que se proceda  a la limpieza y drenaje del río Ebro 
así como que se mantengan las motas de protección debatidas las propuestas anteriormente por 
unanimidad se acuerda facultar ratificar las propuestas formuladas por el señor alcalde solicitando en 
consecuencia al Ministerio de Medio Ambiente del gobierno de España y a la Confederación 
Hidrográfica del Ebro que se proceda a la limpieza del cauce y drenaje del río Ebro como un medio 
más de prevención de los daños ocasionados en las épocas de crecida” este documento me gustaría 
que se adjuntara al acta y simplemente ya por acabar decir que el nombre de mi pueblo es Quinto es 
que en todos los sitios leo Quinto de Ebro si hace falta enviaré un informe al gobierno de Aragón y a 
Confederación para 
 
- Manuel Omedas. Yo soy el primer equivocado ¿eh? 
 
01:49:39 
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Aunque seguramente casi queda más bonito Quinto de Ebro tiene un apellido muy bonito pero 
realmente el nombre del pueblo es Quinto “Quintus Millario” viene del  latín desde Lépida  Celsa  
Cesar Augusta era el quinto mojón “Quintus” Quinto,  vale nada más. 
 
- Manuel Omedas. Bueno entonces simplemente con el tema del abastecimiento de aguas si que es 
cierto que el abastecimiento de aguas empezó en el 97 ¿eh? 98 además es que… 
 
01:50:08 
- Creo que es del 92 ¿eh? 
 
- Manuel Omedas. No es que empecé yo o sea que quiero decir que es que lo  
 
01:50:12 
- Yo tengo un documento que se empieza ese proyecto en el 1992 
 
- Manuel Omedas. si pero que el abastecimiento mancomunado que traerá…..Si pero que el 
abastecimiento mancomunado de traer agua que traer el abastecimiento mancomunado de traer agua 
de desde Bujaraloz de la acequia de Sástago  pues se presentó al Fondo de Cohesión en el año 97-
98 se presentó y entonces pues fue un problema que solo financiaban el 50% después se ha tenido 
que financiar más se ha financiado y entonces ha habido problemas hasta la firma de los convenios 
con los ayuntamientos y tal pero lo cierto es que hago esta reflexión que también es conjunta porque 
si que nosotros consideramos que para cumplir el plan hidrológico de la cuenca del Ebro si que 
tenemos que poner encima de la mesa que todos los municipios que beban agua desde el Ebro pues 
que tengan algún abastecimiento alternativo para hacer la propuesta beban ahora o beban dentro de 
un tiempo ¿eh? especialmente los que están aguas abajo de Zaragoza es cierto que es 
prácticamente todos entraban salvo Osera que ahora parece ser que se quiere incorporar pues 
prácticamente y Escatrón pero prácticamente todos los demás estaban dentro del plan que creo yo 
que va a ponerse en funcionamiento dentro de un mes o algo así ¿no?  
 
01:51.34 
- En un mes o dos meses 
 
- Manuel Omedas. Un mes o dos meses la obra ya está hecha y ya está está para funcionar pero 
eso si que lo quería decir no solamente para estos ayuntamientos sino para  todos el problema que 
hay es que una de las cosas que nos dicen que la directiva marco es que el mantener y garantizar el 
abastecimiento de agua de calidad y entonces vemos nosotros que es del río Ebro difícilmente se 
puede mantener ese abastecimiento esa calidad ¿eh? y máximo máxime  ahora con las nuevas 
normativas de los organo-clorados es decir que ahora ya no cabe la posibilidad de con el cloro llegar 
al buen estado ecológico sino que tiene problemas entonces se presentaron juntos con el 
abastecimiento de aguas a Zaragoza entonces lo que si en cuanto a la defensa esa es una de las 
actuaciones se quieren hacer como 10 actuaciones a lo largo del eje y ponerlas como prioritarias en 
este caso la actuación que se quiere hacer es para defender el núcleo de Pina de Ebro  y entonces 
de cualquier manera se ha hecho una propuesta técnica el proyecto se va a realizar lo mismo que 
pasa pues con Boquiñeni o con otros pueblos el proyecto ya está encargado y entonces pues se va a 
ver se quería hacer pues como una especie de cauce para avenidas es decir que ordinariamente no 
se afectaría y cuando viniera el cauce de avenidas pues que se expandiera un poco más el agua y 
que no produjera tantas afecciones en este caso pues al núcleo urbano de Pina claro está si se 
quiere defender el núcleo urbano de Pina pues a lo mejor tienes que afectar a la margen derecha de 
cualquier manera no hay nada no hay nada puesto sobre la mesa los del sindicato a mi ya me 
vinieron a comentar y tal o sea que todo esto ya lo conocíamos ahora cogeremos por parte del 
alcalde pues toda esa propuesta estupendo y yo si que le emplazo a una cosa la persona que lo lleva 
esto es Lorenzo Polanco ¿eh? independientemente de que se hable con él y si no pues ya a través 
de estar estaríamos con iría yo también y estaríamos con él y desde luego lo que está clarísimo es 
que no vamos a hacer una gran inversión porque es una gran inversión la que habría que hacer para 
trataremos de defender el núcleo de Pina pero desde luego sin afecciones y si se cambia una mota y 
hay un proceso de expropiación o de o de ocupación de tierras por supuesto que será mediante 
acuerdo o caso de que si hay otra solución pues se miraría a ver que solución se podría dar creo que 
es un poco prematuro ya entablar esa posible confrontación hasta que no hasta que no se tengan 
claro que hay que hacer ¿eh?  
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01:54:57 
- Simplemente decir que estoy de acuerdo y es la premisa número uno en cuanto a que lo primero 
que hay que salvaguardar son las … eso estoy absolutamente de acuerdo lo primero que hay que 
evitar es que el agua entre en los cascos urbanos y en ese sentido me parece perfecto únicamente 
que ya toda la población de Pina que es cuando empieza nuestra nuestra huerta pues por lo menos 
pasan 3-4 Km. y a nosotros si se nos retiran esas motas se nos inundan 1.200 hectáreas no si 1.800 
hectáreas de terreno la verdad es que yo entiendo a los agricultores que se sienten seriamente 
perjudicados porque luego se quejan que las ayudas que se prometen no llegan en su tiempo y forma 
y plazo con lo cual pero lo primero es fundamental que no entre el agua a los cascos urbanos eso 
estoy de acuerdo ¿eh? estoy de acuerdo pero que se busquen unas actuaciones conjuntas para ver 
si efectivamente por ejemplo la riada que ha venido ahora de 1.200 m3 /sg. ha sido una ordinaria si se 
desaparecieran las motas seguramente esa agua si que hubiera entrado a las huertas nada más  
 
- Manuel Omedas. Quedamos emplazados en ese ¿eh? 
 
01:56:12 
Perfecto  
 
01:56:13 
… el plan urbanístico me parece del 2006 y mirando un poco la reunión si que agradecería que si 
quiere nos reunamos pero que eso no evite que… tiene un cierto desarrollo  que no se olviden de eso 
a lo mejor la reunión no huelga hacerla pero en todo caso que marquen la referencia de lo que 
prevéis de nueva… 
 
- Vale perfecto es que yo considero fundamental tendremos que estar en contacto porque me 
gustaría que me explicarais exactamente todas las afecciones que están en este en este borrador y 
que afectan a Quinto para conocerlas mejor y poder dar una opinión mejor ¿eh? gracias  
 
01:57:00 
Mari Carmen Aguerrí Puel 
Alcaldesa Escatrón 
Hola buenos días pues o buenas tardes casi soy Mari Carmen soy la alcaldesa de Escatrón soy 
nueva en esto y entonces quiero decir que la verdad es que nos hemos centrado desde mi municipio 
en la actuación que había en el libro porque respecto a las masas porque en el libro ni aparecemos 
somos la cola del pantano y entonces eso es nos hemos centrado tal y cual estaba escrito aquí 
entonces lo he traído para no cansar creo que sería conveniente ya que no fuésemos he traído la 
petición nuestra desde nuestro ayuntamiento por escrito hay varias copias me gustaría saber a quién 
entregarlas y es hablar sobre el tema que nos han propuesto el de Medioambiente de la escombrera 
que tenemos allí abajo  decir también que mi municipio ha mirado al río tenemos un embarcadero  
unas piraguas un pantalán y esa zona que queremos en esta actuación que está que se quite debajo 
por más que el ayuntamiento yo soy nueva otros ayuntamientos han ido echando tierra han ido 
plantando han ido poniendo riego aquello no sale nada entonces en esta actuación que ponen es 
quitar eso y la verdad es que lo vemos muy conveniente y muy bien aquí no se habla nunca de 
dineros yo lo voy a hablar entonces hay allí un 0,3 ó un no sé 0 ahora no recuerdo que pensamos que 
al ser tierra de estas tóxicas que tal vez sea insuficiente porque luego también pone el  a ver como 
pone una zona de recreo pues a ver si esa zona de recreo nosotros que somos de la ribera que nos 
gusta y está aquello lleno de pescadores y mirando al río pues que quede en condiciones respecto a 
los demás que si se va hablando pues yo voy a informarme más mi potabilizadora está en marcha la 
depuradora está en marcha mi polígono en marcha como hay un mes todavía yo no quiero cansar y 
entonces pues supongo que se tendrá que ir hablando si mi municipio necesita algo más o veo que 
ahí cojea en algo visto y oído lo que he oído aquí ahora o sea que yo tengo aquí unos cuantos me 
gustaría saber a quién entregarlos tengo más ¿eh? por si acaso para distintas manos y distintos sitios 
¿eh? que he traído más y entonces pues nada más ¿eh? tengo  
 
- Manuel Omedas. Escatrón es el último pueblo hemos partido por lo siguiente porque el otro tramo 
será el embalse de Mequinenza y el tramo hasta la desembocadura del Ebro y es que el problema 
Mequinenza es una estructura   tremenda en la gestión del agua en el Ebro  
 
- Mari Carmen Aguerrí. Es que claro soy la cola de Mequinenza y tengo el Martín también entonces 
aquí yo seguro que no salgo ahí  o sea que no creo que me busquen . 
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- Manuel Omedas. Si que sí 
 
- Mari Carmen Aguerrí. si ¿ah? pero no quiero cansar ¿eh? que ya vamos de encima  
 
- Manuel Omedas. Si venga pues estupendo y gracias 
 
01:59.58 
Javier Cirauqui 
Teniente alcalde de Funes 
Buenos días soy Javier Cirauqui teniente alcalde de Funes y quería pues que nos sigan con la 
concesión de aguas para el nuevo polígono que estamos haciendo a la margen izquierda del Ebro y 
que nos arreglen un poco las motas. 
 
- Manuel Omedas. El abastecimiento al polígono de Funes  ¿pero han tenido concesión o no? 
nosotros ahora estamos dando las concesiones las que cogen agua del Ebro independientes para 
cualquier cosa estamos dando poniendo que se justifique una regulación interna en el próximo plan lo 
que queremos poner es decir que no busque la idea que llevamos porque se ha reunido la Comisión 
de Planificación y parece que están por la labor es que proyecto que no lleve una balsa de regulación 
interna para un determinado tiempo que probablemente en el caso del Ebro  sea entorno a de entre 
los 25 días y el mes pues no se cursará es un poco la idea que se lleva ¿eh?  
 
- Javier Cirauqui. Una concesión para regadío entonces vamos estamos haciendo el polígono 
porque balsa de regulación tenemos . 
 
- Manuel Omedas. O sea todo lo que entre antes del plan de cuenca es muy prematuro decir como 
va a ser el plan de cuenca pero vamos las directrices que parece que hay son estas ¿eh? lo que se 
entre dentro de este plan de cuenca pues lo que se les exige es que tengan regulación que tengan 
una regulación por ejemplo para el tema del regadío porque claro si quieres más garantía hazte la 
balsa más grande si quieres menos garantía entonces ahí es donde todavía no se ha fijado ¿eh? pero 
con el nuevo plan de cuenca ya se fijará por lo menos una cantidad mínima . 
 
02.01:51 
Nicolás Medrano  
Alcalde de Cabañas de Ebro 
Bien yo soy Nicolás Medrano alcalde de Cabañas de Ebro  siendo Cabañas uno de los municipios 
que más sufre sobre todo en las avenidas del Ebro tengo que deciros que si bien hemos recibido este 
documento que hemos tenido nada más que  2 días para mirarlo y le hemos echado un vistazo 
hemos visto actuaciones importantes en Cabañas si que tengo que deciros que no nos habíais 
invitado a esta reunión y la verdad es que pues no se si es porque es preferible que desaparezcamos 
del valle del Ebro o el motivo no obstante gracias al presidente de la comarca pues estamos aquí 
¿eh? y además es importante nosotros uno de los temas principales que tenemos problemáticos en el 
municipio es el agua de boca si bien somos también de la concesión de la Loteta ¿eh? me alegra 
saber que en un par de años recibiremos agua pues como otros compañeros pues vamos a dar otro 
par de años de margen ¿no? pero la situación es grave el agua de boca de Cabañas es insoportable 
¿eh? de hecho nadie bebe agua del grifo pero es insoportable y ya no sólo en la época de verano 
¿eh? que es un poco la lógica sino hasta el otro día ¿eh? el día de antes de la última avenida pues el 
Ebro es que hemos pasado un invierno desastroso bueno el agua de boca ya un poco pues lo dejo 
ahí pero que sepa el Instituto Aragonés del Agua que tenemos un grave problema en el 
abastecimiento en estos momentos desde hace tiempo pero en estos momentos también y aún 
quedan 2 años en cuanto al documento que nos habéis enviado para estudiar pues yo he visto que 
hay una serie de propuestas en Cabañas de retirada de motas de defensa del río importantes pero 
me gustaría incluso como veo que tenéis un soporte informático magnífico pues verlo más 
detalladamente y si es posible pues personalizado porque hay cosas que yo aquí en este documento 
pues no las termino de ver ¿eh? a lo mejor por parte de los técnicos si me las explicáis pues lo 
termino de entender y por otra parte bueno pues como hay muchas actuaciones que hacer en 
Cabañas ¿eh? sobre todo el lo que es el municipio porque si que tengo que decir una cosa la huerta 
de Cabañas lo que es el pueblo no se ha defendido nunca el río en estos momentos pues cuando 
ahora esta riada pues la parte que el río coge como agua y tierra de río pues la ha anegado y no ha 
habido ningún problema son prácticamente todo choperas quitado una finca que la tenemos justo ahí 
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donde está el puntero ahora ¿eh? hay una parte que si que es municipio de Cabañas unas 200 
hectáreas que esa finca con otra que es del municipio de Torres si que han hecho ellos sus defensas 
¿eh? y nos han perjudicado históricamente al municipio entonces bueno pues estas cosas si que las 
quiero ver más detalladamente con vosotros y si puede ser personalizadas ¿eh? porque hay muchas 
actuaciones aquí habéis puesto muchas y bueno pues hay algunas que son interesantes. 
 
- Manuel Omedas. Bueno se está también con el otro tema aquí este es uno de los temas  
 
- Nicolás Medrano. Si si pero bueno. 
 
- Manuel Omedas. Lo que se quiere hacer es precisamente para evitar que choque ahí lo que se 
hace es por esta parte de aquí se está redactando el proyecto de hacer una un caudal de agua para 
avenidas por la margen izquierda  
 
- Manuel Omedas. Un cauce alternativo más metido en la finca y entonces en eso estamos también 
trabajando  
 
- Nicolás Medrano. Aparte de eso  
 
- Manuel Omedas. Junto con el gobierno de Aragón y nosotros  
 
- Nicolás Medrano. Aparte de eso en el documento habéis propuesto otras cosas que yo no las 
termino de ver eso me lo tendréis que entonces deberíamos de quedar de alguna forma para 
poderlas ver y nosotros aportar alguna cosa más  
 
- Manuel Omedas. Vale no obstante bueno tu estás metido en la Comisión esta lo habrás visto ¿no? 
lo veis directamente con porque bueno todas estas actuaciones está en coordinación el Gobierno de 
Aragón con la Confederación tratando de sacar estas actuaciones adelante ¿eh? o sea que 
estupendo hay otra cartografía mejor que esta esto es ..…  que se sepa que si se quiere tenemos de 
todo el eje del Ebro hay una cartografía muy fina con unas alturas o sea con un con un modelo digital 
del terreno con unas  altimetrías  de hasta centímetros y que eso se puede conseguir   o sea que 
quiero decir que  
 
- Nicolas Medrano. ¿Dónde se consigue? en Confederación 
 
- Manuel Omedas. En Confederación  
 
- Nicolas Medrano. no es fácil entrar pero claro 
 
- Manuel Omedas. No es fácil entrar en ningún  
 
- Nicolas Medrano. Otra cuestión que si que te quiero comentar es habéis hablado de los planes 
generales y la verdad es que Cabañas simplemente hemos propuesto un plan general que es casi 
una adaptación de lo que eran las normas subsidiarias y desde mayo del 2006 no me habéis 
contestado no llego el documento aquí sino te lo enseñaría ¿eh? desde mayo del 2006 estamos a la 
vuelta de una contestación  
 
- Manuel Omedas. Bueno no lo se  que se es que Cabañas el problema que tiene es el desarrollo 
urbanístico del terreno se inunda porque  es muy problemático  
 
- Nicolas Medrano. Vamos a ver vamos a ver Cabañas de Ebro no se ha inundado nunca y digamos 
que está en dos alturas te he dicho que la parte del río de la parte del terreno que coge el río son todo 
choperas ¿eh? y lo dejamos el pueblo nunca se ha inundado es más en estos momentos la riada que 
ha venido ahora no hemos tenido ningún tipo de problema ¿eh? sin embargo hay otros pueblos que si 
que han tenido y les habéis aprobado los planes no me vengas por ahí que ¿vale?  
 
- Manuel Omedas. No porque es que me parece 
 
- Nicolas Medrano. Es que claro lo de Cabañas hay gente que no lo conoce claro 
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- Manuel Omedas. En cuanto a las personas que han hemos invitado pues francamente no hemos 
distinguido se ha cogido todo el listado todas las personas que podían venir y entonces se ha tratado 
de coger gente distintas comunidades autónomas y se ha hecho de una manera aleatoria o sea que 
si Cabañas no ha entrado a todo el mundo se le ha mandado el documento ¿eh?   
 
- Nicolas Medrano. Vamos a ver 
 
- Manuel Omedas. O sea todos los municipios han recibido el documento ¿eh? ¿vale?  
 
02:09:08 
- El siguiente va a decir que no   
 
- Manuel Omedas. Pues pues desde luego todo el listado  
 
02:09:17 
- Nada incomunicación 
 
- Manuel Omedas. A lo mejor el listado hasta la gente que primero se mandó a los que iban a venir y 
a lo mejor están a punto de llegar pero a todos de una manera en todos los pueblos en todos los ríos 
a la gente que no se le invita se le manda el documento  
 
- Nicolas Medrano. Vamos a ver vamos a ver la invitación de hoy no tiene no tiene ninguna 
problemática salvo que nosotros por ejemplo en Cabañas que cuando me lo trasmitió el presidente 
comarcal somos un pueblo muy afectado ¿eh? y hay pueblos que se ha invitado que precisamente no 
han venido porque les pasa el río a tres kilómetros  
 
- Manuel Omedas. Bueno tienen otros problemas 
 
- Nicolas Medrano. Bueno tendrán otros problemas pero ellos los ven más lejanos ¿no? entonces 
dices hombre Cabañas que es uno de los pueblos afectados sobre todo en el tema de avenidas claro 
simplemente hemos podido y hemos estado aquí representados como no podía ser de otra forma  
 
02:10:16 
Antonio Liz  
Alcalde de Gallur 
Si pues pues bueno yo soy Antonio Liz soy alcalde de Gallur iba a pedir las mismas explicaciones que 
Nicolás pero me voy a extender un poco más quiero decir la iniciativa en sí yo creo que es una 
propuesta atractiva y buena positiva pero en las formas desde luego utilizaría otros términos para 
expresarme públicamente que prefiero eludir voy a decir que cuanto menos es incorrecta e inoportuna 
no es una forma aleatoria con la que hay que elegir los pueblos que tienen que venir aquí y tienen 
que seguir el proceso de principio a fin salvo que tengáis algunos diseñados para algún tratamiento 
especial aparte de porque si a mi Gallur  con 3.100 habitantes su casco urbano bañado por el Ebro el 
canal Imperial causando una afección que solamente causa paralelamente o de forma parecida en 
Zaragoza donde toda la servidumbre del canal Imperial nos atañen para nuestro desarrollo 
urbanístico, teniendo la afección que no todavía beneficio del pantano de La Loteta encima de 
nuestras cabezas y encima siendo una localidad con proyección evidente de crecimiento tanto en 
habitantes como en vamos a decir en actividades como para las que tanto peso puede tener la 
necesidad de agua como es el industrial pues ciertamente a uno se le queda cara de tonto se le 
queda cara de tonto cuando le llama su presidente de comarca oye ¿no te han llamado para esto? no 
¿te han mandado algún tipo de documentación? pues no no hemos tenido el privilegio de tener la 
documentación para si quiera analizarla de forma precipitada y hacer alguna propuesta en concreto 
de todas formas una fotocopia que me hice ayer rápidamente he visto que efectivamente tenéis 
previstas algunas actuaciones pero a mi me gustaría apostillar algo más algo algo más también para 
aportar dentro de ese plan de cuenca los ayuntamientos, los ayuntamientos muchas veces detrás 
sobre todo Confederación en este caso hay un representante también del Instituto Aragonés del Agua 
y me falta aquí también Medioambiente me hubiera gustado también ver aquí a Medioambiente al 
Gobierno de Aragón que es fundamental para que nos hubiera dado respuestas hoy yo no se si a 
través de el representante que ha mandado aquí del Instituto Aragonés del Agua sería posible que al 
menos los aragoneses tuviésemos esa reunión donde estuviéramos las tres partes  porque hemos 
visto que el proyecto es que para nosotros son inviables aquí en Navarra lleva un buen camino llevan 
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buen camino la posibilidad de actuar en el río parece que los amigos Navarros aprueban mejor la 
asignatura que nosotros pero bien dicho esto vamos a ver tenemos muchas dificultades los 
ayuntamientos para sopesar todas las cargas que le formula el río a mi particularmente tengo un 
desagüe hoy por hoy está condenado lo del canal Imperial donde se ha metido una millonada en 
reformar la bóveda y me sigue causando problemas tremendos con las avenidas del río y sus 
afecciones al casco urbano que me impide incluso dar solución ya no de nuevos desarrollos 
urbanísticos sino a problemas urbanísticos que tengo enquistados dentro del casco urbano en pleno 
centro en la espalda y en el subsuelo del Ayuntamiento en fin podría entrar en detalles como en el de 
que yo no se si pronto por … a representación de la Confederación se pondrá en comunicación con 
algunos afectados del pantano de la Loteta veo que está el alcalde de Boquiñeni por allí  estaría 
incluido también allí en los presupuestos generales del estado este año hay alrededor de 6 millones 
de euros para mejorar las restituciones para actuaciones de embalses de determinados embalses 
que se están unos se han hecho otros están en proceso y otros se han acabado aunque no estén en 
funcionamiento entre los cuales está el pantano de la Loteta a nosotros nos sería de suma ayuda a 
los ayuntamientos ¿ eh? para complementar todas las actuaciones que se puedan demorar en el 
tiempo y que teóricamente tienes que hacer un esfuerzo grande los ayuntamientos como pueda ser 
arreglar el desagüe del actual polígono y no estar con permisos provisionales porque luego por un 
lado Confederación por otro lado Instituto Aragonés del Agua  nos vienen corriendo con que esto no 
se puede hacer pero no tenemos capacidad financiera para enlazar con la lujosa depuradora que nos 
han puesto única y exclusivamente para nosotros y lo lamentable es que no la podamos utilizar 
completamente porque no se nos facilita la labor para poder de alguna manera contribuir a esa 
mejora del plan de cuenca que puede suponer no dejar ningún residuo fuera de la posibilidad de 
verterlo en condiciones y luego por otro lado el Instituto Aragonés del Agua tiene pendiente lo mismo 
una cuita porque yo también dije me parece muy bien que sobrecarguéis la vida de mis vecinos con la 
con el como se llama el….Con el canon de saneamiento porque tenemos que verter agua buena pero 
nosotros que el abastecimiento lo tenemos directamente del río como lo tiene Quinto  como lo tiene 
Pina hoy por hoy tenemos una situación auténticamente desastrosa en cuanto a calidad de agua y 
creo que la corporación pasada que también presidía yo con Alfredo Cajal al frente del Instituto 
Aragonés del Agua se llegó al compromiso de que se iba a elaborar un proyecto para una 
potabilizadora por una potabilizadora donde en el informe previo además se hacía constar que nos 
solventarían gran parte del problema que nos genera esta agua y que nos valdría perfectamente para 
el agua que se va a suministrar posteriormente desde el pantano de la Loteta  cuando se suministre 
porque precisamente muchos valoramos  que no va a ser Perrier  precisamente  o sea será un agua 
que habrá que hacer tratamiento exactamente igual que se le dan a otras y que los y que 
probablemente los factores en los que se tenga en disposición para la boquita pues tendrá unos 
mejores parámetros de los que tiene esta pero no va a hacer falta quiero decir con esto que bueno 
que Gallur está muy dependiente de todo de todo absolutamente de infraestructuras fundamentales 
dentro del organismo de cuenca queremos que se nos tenga más en cuenta queremos que se nos 
tenga más en cuenta y no nos parece un buen punto de partida se nos olvide de forma aleatoria de 
forma aleatoria en el cajón de sastre donde han cogido los buñuelos quiero decir quiero más tiempo 
para contactar con Confederación y con todos los organismos implicados en esta iniciativa para poder 
mirar ese documento con detenimiento y para poder decir todo lo que os tengo que decir porque 
obviamente nosotros tenemos ahora mismo unas expectativas de crecimiento que para nada tienen 
que ver a lo mejor con la de otros pueblos y estamos en vísperas de entrar en el envite de la reacción 
de un plan general y claro todos estos factores que se entremezcladitos son los que a mi me añaden 
muchas dudas sobre una iniciativa que en principio debería de ser buena debería de ser buena con 
esto ah y por supuesto más tiempo me mandáis la documentación y me dais un poquito más de 
tiempo y luego incluso me proponéis una reunión donde yo pueda dar más detalle que yo no quiero 
engordar la reunión más de lo que se está engordando ya que tenía bastante que decir . 
 
- Manuel Omedas. Nosotros lo que tenemos por ley lo que tenemos que cumplir en principio es que a 
finales del 2009 el plan tiene que estar ya operativo previamente tiene que estar seis meses en 
exposición pública ¿eh? y entonces nosotros calculamos que puede ser para finales de este año o el 
primer trimestre del próximo año cuando esté el borrador del plan de cuenca ¿vale? ¿eh? o sea que 
hasta el mes de julio o por ahí junio-julio pues se pueden mandar todas las alegaciones que se 
consideren oportunos ¿de acuerdo? ¿eh?  
 
- Nicolas Medrano. Me permito únicamente una precisión ya por deferencia hacia … debería ser 
también factor a tener en cuenta a tener en cuenta para un  … y por supuesto … 
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- Manuel Omedas. Muy bien  
 
 
02:18:06 
Miguel Ángel Girón  
Alcalde de Burgo de Ebro 
Bueno yo soy Miguel Ángel Girón alcalde de Burgo de Ebro con respecto a lo que es el cauce del 
Ebro no voy a incidir prácticamente en nada porque se ha dicho todo aquí a mi si que me ha llegado 
la documentación pero no me ha dado tiempo a mirarla como debiera pero cual es mi sorpresa que lo 
primero que hago yo es ir a parar a lo que es mi término o de Alfajarín y veo que es la propuesta 
desaparición de motas si en el Burgo desaparecen las motas se nos va a meter prácticamente en el 
cauce en lo que es casco urbano habrá alguna medida intermedia yo no quiero mandarle el agua aquí 
a mi vecino ¿eh? a mi vecino de …  y a mi vecino de ribera ¿eh? pero yo creo que alguna solución 
intermedia no la desaparición de motas ¿eh? por otro lado leí algo sobre sobre por el tema de la 
presa de Pina toda incidencia que se haga en la presa de Pina en levantar y en acumular agua la cola 
va a llegar más hasta el Burgo no lo he entendido eso ¿eh? y ya por otro lado me voy al tema del 
canal yo tengo el plan general aprobado desde del 2002 en teoría tengo resueltas tanto 
abastecimiento de agua como depuración abastecimiento lo tengo resuelto ahora y creo que cuando 
por fin llegue el agua de Yesa pues lo tendremos mejor tema de depuración pues bueno ahora se ha 
empezado la depuradora y también contempla para un número de habitantes que contempla el plan 
general lo que no tengo resuelto y creo que el canal Imperial va por detrás es el tema de 
abastecimiento a polígonos industriales porque claro aquí mis vecinos de Gallur y tal verán el canal y 
es un canal más o menos en condiciones con un caudal pero el que lo ve por aquí y luego lo ve por el 
Burgo dice bueno esto es esto es irrisorio vamos un canal que no tiene capacidad no está 
impermeabilizado y que para poner para poder atender la demanda de uso industrial se debía primero 
de canalizar bien impermeabilizar y luego hacer unas balsas de acumulo para que estuviera 
garantizado el servicio porque habrá pueblos que se están creando regadíos en el Burgo están 
desapareciendo están desapareciendo por otro uso de suelo evidentemente pero vamos a darle a ese 
tipo de suelo vamos a darle también unas concesiones de agua pero en condiciones  
 
- Manuel Omedas. En cuanto a la desaparición de motas es que nosotros hay un plan 
medioambiental del Ebro por ejemplo que preveía quitar un montón de motas dejarle el río divague y 
tal y cual y eso es una propuesta que había o sea que  estaba sobre la mesa entonces nosotros 
hemos puesto aquí lo que sabíamos lo hemos ido metiendo pero no quiere decir que después se 
vaya a llegar lo que si que está garantizado es una cosa cualquier actuación que se haga con motas   
o tal se tiene que hacer en coordinación con los afectados eso de cualquier forma  ¿eh?  
 
- Miguel Ángel Girón. Claro como me pone desaparición de motas y por otro lado me pone buscar 
solución a la parte baja del casco urbano del Burgo pero claro primero lees desaparición de motas y 
luego que solución buscamos  
 
- Manuel Omedas. En cuanto a Pina el recrecimiento eso es una…. de propios del propio sindicato 
central por ejemplo de la presa de Pina entonces los bloques esos de hormigón que se ponen encima 
de la presa para derivar el agua en la época de estiaje cuando no hay agua suficiente pues lo que nos 
han pedido es que esos bloques de hormigón se sustituya por elementos mecánicos dentro de que no 
afecte que sean más cómodos vamos en definitiva y entonces pues bueno ahí está la propuesta 
evidentemente recrecimiento no se puede hacer porque si no la afección será muchísimo mayor 
izquierda y  derecha ¿no? entonces la forma que se tengan de llevar adelante esa propuesta pues 
será por supuesto teniendo en cuenta lo que se llama la copa del remanso ¿no? y hasta donde puede 
llegar ¿eh? y en cuanto a lo de los polígonos a mi me consta que el canal Imperial está ahora 
desarrollando o tratando de hacer una gran balsa como se llama una regulación en la parte baja 
dentro de no sé el término  de Zaragoza. 
 
- Miguel Ángel Girón. La Cartuja que es Zaragoza vamos  ¿creo eh? 
 
- Manuel Omedas. Entonces pero que eso yo lo veo muy aleccionador no solamente para el Burgo 
sino para otros sitos es decir hacer algún embalse de regulación para desarrollos urbanísticos o tal 
con todo sobre todo para jardines y cosas de ese tipo que se pudiera hacer con agua bruta pues sería 
una de las cosas fundamentales para poner en el plan de cuenca y después para llevarlos adelante 
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¿eh? o sea que a mi me parece estupendo estupendo yo cuando lo de las motas pues aquí había 
cosas que hasta son contradictorias porque va uno y lo que te dice es que se tire una presa y el otro 
te dice que se construya más grande ¿eh? o sea que tenemos nosotros en la reunión que hubo aquí 
pues con medioambientalitas por supuesto las peticiones y las propuestas de ellos eran bastante 
diferentes  
 
- Miguel Ángel Girón. Me lo imagino claro  
 
- Manuel Omedas. Estupendo  
 
02:24:28 
Santos Miguel  
Alcalde de Alfajarín 
Bueno buenos días soy Santos Miguel alcalde de Alfajarín vecino del compañero Alfajarín como 
población no hay ningún problema está a 5 km. del cauce del Ebro pero si tenemos una zona de 
huertos ilegales que parece mentira que Medioambiente que parece un segundo gobierno que hacen 
lo que les da la gana están permitiendo construir allí a “tutti plen” cada uno hace lo que quiere 
Alfajarín no tiene medios para controlar esto llevan 30 años y es una población ya ilegal bastante 
considerable  si retiramos las motas pues hombre lo bueno que tendríamos que desaparecían los 
huertos los mandaríamos a Tortosa ¿eh? pero de paso partiríamos la huerta en dos que tendríamos 
que hacer un puente para poder administrar la otra media hay un problema y más serio que todo esto 
aún hay una zona como de kilómetro y medio entre el Burgo y Alfajarín que ciega el cauce es una un 
montón de islas tiene unos galachos ya muy pequeños y está claro que este año la riada del 2006 
subió más que en el 2003 que fue más fuerte ahí se va acumulando una serie de bosque chopos ya 
grandísimos tamariz y otras especies van frenando las gravas y que hace que remolinea el agua y lo 
que hace es atacar a la población del Burgo ¿eh? es vergonzoso como está eso aún pero claro 
Medioambiente en Aragón parece el gobierno el gobierno rey en sí no hay quien meta mano por ahí o 
sea que estamos reforzando motas con máquinas y vienen los forestales amenazando de que 
tenemos cárcel por coger gravas de fuera del Ebro por supuesto de la huerta de que  nos iban a 
denunciar tuvimos que amenazarles incluso echaron a correr porque yo fui detrás de ellos lo digo y lo 
he dicho muchas veces es vergonzoso lo que está haciendo Medioambiente y de hecho 
Confederación tiene muchas denuncias por parte de ellos luego tengo otro problema la presa de Pina 
que es escorredero o sea la acequia de Pina que va por debajo desahoga por debajo de la presa de 
Pina es escorredero el Sr. Polanco como ha dicho usted hizo una actuación allí muy bien hecha de 
ensanchar el cauce que en fin que está muy bien pero que claro el túnel que desahoga es como un 
embudo hace un mes estuvimos allí mirándolo con José Oliva y vio como yo tenía razón cuando les 
decía que que no tragaba o sea que lleva va el agua y llega hasta el mismo túnel y allí no cede 
cuando si el túnel tirara del agua el agua vendría arrastrando pues bueno se ha puesto  toda esa 
zona de 1 kilómetro y medio que se hizo de piedra un manto de fangos y de limos que lo que ha 
hecho ha sido hacer subir los niveles por eso mismo si no quitamos esas gravas esas islas sino 
fortalecemos las motas y ponemos aunque sea mecánico un sistema en la presa de Pina  pues se va 
a inundar todo y desde luego lo más preocupante es el Burgo el Burgo el pueblo del compañero que 
es donde allí se remolinea el agua y no puede hacer mal a otro a otra población que al Burgo ya digo 
que Alfajarín no tiene ningún problema el problema son los huertos que debería el gobierno tomar 
nota y ver que se hace porque están construyendo como les da la gana ahora incluso han pedido una 
línea de luz que parece ser  que hidroeléctricas le da el visto bueno  yo no les voy a dar lo voy a 
mandar al gobierno de Aragón a la comisión y que hagan lo que tengan que hacer porque es 
vergonzoso como está aquello allí aquello es una cloaca vale.  
 
02:28:27 
Alfonso Mateo  
Alcalde de Valtierra 
Bien buenas tardes ya vienen todas las tardes soy Alfonso Mateo alcalde de Valtierra y lo que voy a 
pedir yo llevo 13 años de alcalde es la primera reunión que tengo de estas características llevamos 
muchos años haciendo reivindicaciones a la Confederación por la situación que tenemos del río y 
nunca se nos ha hecho caso absolutamente de nada y luego pediría que este tipo de reuniones se 
hagan con otro formato porque la verdad el 99 con 9 por ciento de las cosas que he oído a mi la 
verdad que ni me atañen ni me van y lo digo con toda la sinceridad Valtierra es un pueblo que está a 
varios kilómetros del río Ebro no hace más que perjudicarnos ni lo utilizamos para agua de boca ni 
regamos de él por lo tanto yo estoy aquí en una reunión que estoy vendido estoy vendido lo único que 
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hace el río Ebro es como he dicho antes daño llevamos muchos años solicitando que se drague y que 
se limpie no se nos hace caso  llevamos muchos años diciendo que las motas y las defensas se 
hagan en condiciones porque rompe el río siempre por el mismo sitio encima somos zona de 
expansión que se nos llama tenemos que dragar el agua para que a otros no les llegue me parece 
bien que a las poblaciones no llegue el agua que la tenemos que dragar pero alguna compensación 
debemos de tener aquellos municipios ¿eh? que solamente tenemos perjuicios con el río Ebro y si 
encima solamente tenemos perjuicios y aquellas necesidades que tenemos reales no se nos hace ni 
caso pues apaga y vámonos por lo tanto mi tarea reivindicativa aquí después se está el río comiendo 
la parte nuestra y dejando la tierra al otro lado esa compensación ¿Quién la hace? o sea el término 
municipal de Valtierra los abuelos se acuerdan de ir a 300 o 400 metros a sus parcelas hoy están en 
la parte de Castejón nadie ha sido capaz nunca de decirnos porqué y porqué no unos pierden y otros 
ganan me gustaría que este tipo de cosas que nos comentasen este tipo de reuniones porque los 
abuelos como digo se acuerdan que había parcelas a 300 y 400 metros que ahí se van apropiando 
otros y nosotros somos los perjudicados como veis de momento solamente tenemos perjuicios se nos 
obliga también a dejar sotos naturales como es el caso del  Ramalete  ¿y para qué? Para que esté 
abandonado ¿eh? que eso no tiene más que suciedad y porquería me parece muy bien que haya 
sotos naturales pero lo que si que hay que hacer si nos obliga Medioambiente y la Confederación a 
que se dejen por lo menos cuidarlos ¿eh? y al menos que los vecinos del pueblo se puedan 
aprovechar de ellos y podamos hacer zona de ocio y de tiempo libre porque hace 30 años los vecinos 
del pueblo cuando no había piscinas iban al río y disfrutaban del río hoy el río ya no se disfruta y 
como digo no hay más que perjuicio y luego está todo el tema de la de que ahora está de moda de 
las zonas vulnerables y de los nitratos que también estamos preocupados por los ayuntamientos que 
va a pasar con estas cosas ¿eh? y por no alargarme y que es tarde ya nada más.  
 
- Manuel Omedas. En cuanto a lo que se ha comentado el río divaga y eso ha divagado siempre va 
de un sitio a otro entonces tenemos nosotros unos mapas unos vuelos aéreos de 1926 que están 
colgados en la web y que se ve que cuando coges el mapa del vuelo aéreo de 1926 y lo coges 
abiertamente lo que si que ha habido una invasión de cauce que ha sido bastante claro ahora el 
cauce está mucho más constreñido que en 1926 antes el cauce era enormemente más ancho ¿eh? 
pero esos casos prácticamente aguas debajo de Miranda continuamente y sobre todo aguas abajo de 
la zona de aguas abajo de aquí de Alfaro o así el tema que cada vez divaga más y entonces pues se 
ve como en unos sitios ganan y en otros pierden es una dinámica  que hay y lo que esa solución que 
había hasta ahora poner diques y hacer motas  entonces desgraciadamente bueno 
desgraciadamente o gracias a Dios la situación actual pues no va por ahí ¿eh? entonces cada uno 
defenderá lo suyo   y consejo general de la cuenca quien tendrá que decir  ahora la idea que hay es 
que cada río teniendo un poco su dinámica y en todo caso proteger aquello que sea imprescindible 
¿eh? pero hay unas posiciones por parte de los ayuntamientos que se recogerán y creo que hay otras 
que están en sentido contrario quiero decir ¿eh? entonces  
 
02:33:39 
José Antonio Rapún   
Alcalde de Arguedas 
Buenas tardes soy José Antonio Rapún  alcalde de Arguedas pueblo vecino a Valtierra y a lo cual 
poco más puedo añadir de lo que el ha dicho salvo primeramente empezar haciéndoles una 
sugerencia a los señores de Confederación creo que han fallado totalmente la metodología de esta 
reuniones no podemos estar aquí tres horas escuchando a una serie de pueblos con sus problemas 
que como se ha comentado ni nos va ni nos viene yo incluso hasta tengo unas sugerencias si quieren 
escucharme y decirles como las podían organizar ¿eh? ha hecho muy bien una señora por aquí 
trayendo un  cuaderno con sus reclamaciones o sus criterios de acerca de lo que le afecta esa sería 
una metodología de trabajo y  luego hagan ustedes reuniones con cada 5 pueblos y convoquen a 
todos ¿eh? y seguramente será mucho más enriquecedor y además medios seguro que no les va a 
faltar ¿eh? yo creo que bueno que en ese sentido esto pues es para mi al menos personalmente es 
un fallo y lo tenía que decir  y ya lo he dicho después la documentación que nos ha enviado con 8 
días justamente ves las fotos porque son muy bonitas les felicito a ustedes porque es un trabajo 
histórico fotográfico de primera magnitud comparar fotos del año 27 con las del año 2002 y ver como 
se ha movido el cauce y cual es bueno pues históricamente incluso técnica y para los ingenieros es 
un trabajo magnífico pero en 8 días los ayuntamientos no podemos de ninguna forma estudiar esto 
incluso incluso pues cuando no seamos técnicos tenemos que contratar servicios técnicos exteriores 
para que nos den su opinión acerca de lo que nos parece este plan hidrológico o plan de cuenca o 
como realmente sea su nombre ¿no? entonces al mismo tiempo de que nos remitan la 
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documentación con muchísimo tiempo pues lógicamente los ayuntamientos haremos nuestras 
sugerencias  y por escrito ¿eh? de forma que quede constancia así y todo ¿Qué actuaciones en el 
área de Arguedas habría que hacer? la limpieza del cauce 14 años 13 años de alcalde también y 
solicitando limpieza del cauce desde Castejón a Tudela ¿eh? lo que es el dragado del río Ebro que 
antes se hacía antiguamente se hacía y se sacaba gravas con toda normalidad desde que hay 
ordenaciones medioambientales  pues esto se prohíbe ¿eh? y yo creo que para Arguedas es un tema 
fundamental Arguedas está también en una zona de expansión natural del río Ebro cada vez que 
vienen crecidas lo primero que se inunda es Arguedas y los campos de Murillo de las Limas entonces 
me dice usted es que el río oscila si el río oscila pero de alguna forma si tiene que oscilar e inundar 
siempre a los mismos pues a ver si también a una serie alguna especie de compensaciones las 
opiniones en contra ya lo sabemos quienes opinan en contra los ecologistas pero yo no he visto 
ningún ecologista queriendo se alcalde de algunos pueblos riberos del Ebro quiero decir que cada 
uno tiene su papel  socialmente ¿eh? y lógicamente pues habrá siempre contradicciones y criterios 
encontrados pero los que tenemos que estar trabajando por el bienestar de nuestros vecinos pues 
sabemos donde tenemos que estar y de que forma actuar hay también en previsiones de futuro agua 
de boca y agua para usos industriales nosotros tampoco cogemos agua del Ebro para ningún uso 
porque cogemos agua de riego de la presa del río Aragón y el agua de boca pues desde hace ya 
bastantes años nos viene del pantano de Yesa a través del sistema del ferial en Bárdenas donde 
pues afortunadamente creo que bebemos una de las mejores aguas de Navarra pero si que hay que 
preveer un futuro crecimiento tanto industrial como de vecinos en el sentido de que las concesiones 
que actualmente tenemos pues son más bien escasas e incluso para si ahora mismo estaríamos para 
agroindustria pues una capacidad de agua de 10-15 -18 ó 20 l/sg. para uso industrial  no lo tenemos 
si que nos puede paliar algo el tema de Itoiz  mientras el resto de España está lamentando de  sed y 
de sequía pues afortunadamente tenemos Itoiz que de alguna forma va a ayudar a toda la cuenca no 
solo a Navarra sino a toda la cuenca  y luego una pregunta creo que la más interesante que se puede 
hacer en esta reunión ¿Cómo se va a financiar todo esto? ¿va a haber dinero? Porque sino hay 
financiación no va haber dinero pues todo lo demás yo creo que va a estar un poco de sobra y por 
favor si que les rogaría que atendieran un poco al tema de la metodología ¿eh? gracias  
 
- Javier Castiella. Bueno yo lo único que me gustaría comentar es que en cuanto al tema de 
avenidas me quedo un poco sorprendido también quiero decir que yo tanto oír lo de la limpieza 
dragados y reforzamiento de motas que me parece que es una buena medida pero la realidad es que 
esto se ha demostrado que es insuficiente ¿eh? que es insuficiente lo que es el dragado lo que es la 
limpieza lo que es el reforzamiento de motas y no hay que olvidarse también un poco de la legislación 
reciente ¿eh? que es la legislación de la directiva  de  inundaciones y la  modificación del reglamento 
del dominio público hidráulico estas legislaciones de alguna manera lo que están promoviendo ¿eh? 
lo que están promoviendo es que además de lo que son las medidas estructurales de limpieza de 
cauces ríos riberas sotos de dragados de reforzamiento de motas hay que ir más allá ¿eh? lo único 
que te dice eso que hay que ir más allá porque esto no es suficiente para la defensa de las 
poblaciones me voy a referir a la defensa de las poblaciones sino que hay que ir de alguna manera a 
medidas de utilizar un poco recuperación recuperación del espacio fluvial porque no hay que olvidar 
que el río no solamente es el cauce sino también tiene una llanura de inundación que es suya  es 
suya  y la directiva de inundaciones está haciendo muchísimo hincapié en la recuperación del espacio 
fluvial donde se pueda técnica y económicamente donde sea viable o sea no quiere decir que esto se 
pueda hacer a lo largo de todo el eje del Ebro si no hay zonas donde realmente esto lo admite con lo 
cual esto es un sistema de alguna manera que además de mejorar la mejorar el río desde el punto de 
vista medioambiental de lo que es la restauración de de las riberas mejoraría de una manera muy 
importante lo que son las puntas de avenida y los daños que podría causar en las poblaciones por lo 
que es el efecto de la laminación eso está clarísimo y otro aspecto que me gustaría tocar también y 
que lo dicen las directivas la directiva de inundaciones y la modificación del reglamento público 
hidráulico que es la prevención y cuando digo las prevenciones me estoy refiriendo a la regulación de 
los usos del suelo en zonas inundables ¿eh? tiene que haber una legislación yo digo a nivel lo he 
comentado en bastantes reuniones una legislación a nivel de comunidad autónoma me estoy 
refiriendo a la comunidad autónoma de Navarra y posiblemente salga donde se tenga en cuenta los 
criterios y usos del suelo en zonas inundables ¿eh? que contemple los períodos o sea los períodos 
de retorno la peligrosidad de las avenidas el riesgo de las avenidas y también los usos del suelo que 
se pueden establecer de acuerdo con el riesgo ¿eh? y eso se está en ello o sea que la culpa no la 
tiene el río muchas veces ¿eh? la culpa la tiene una mala ocupación del suelo en zonas inundables y 
lo que estamos comentando de la recuperación del espacio fluvial no va en contra de ninguna de las 
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medidas que aquí se plantean van más allá de esas medidas ¿eh? y por ahí un poco tienen que ir los 
tiros bajo bueno mi punto de vista no bajo el punto de vista de la legislación actual.  
 
- José Antonio Rapún. Si pero acabo de escuchar la misma solución y la misma respuesta que…….. 
 
- Javier Castiella. ¿Cómo? 
 
- José Antonio Rapún. Que acabo de escuchar la misma solución y la misma respuesta que vengo 
escuchando desde hace años en el caso de Arguedas ¿no? es que es una zona inundable es una 
zona natural de inundación verá usted habrá usos de suelo en zonas inundables ¿vale? todo eso está 
compensado o no esta compensado porque si siempre nos vamos a inundar los mismos ¿eh? porque 
si siempre nos vamos a inundar los mismos pues afortunadamente bueno la localidad de Arguedas 
está en un pequeño alto no llega hasta el casco urbano pero en aquellas localidades donde sea una 
zona natural de inundación una zona inundable y que se hayan dado cuenta ahora después de tanta 
historia ¿eh? pues que que tienen que hacer claro es que dice el Ebro tiene la tendencia natural a 
expandirse ¿de acuerdo?  y ¿no hay una forma de controlarla? porque los antiguos cauces al menos 
en esta zona si que los coge es lo primero que coge en cuanto se empieza a inundar  
 
- Javier Castiella. Perdona vamos a ver yo esto he comentado una de las cosas cuando se habla de 
recuperación de espacio fluvial ¿eh? o el espacio de movilidad del río no estoy hablando de que esto 
se  ahora mismo cojo retranqueo una mota y me …  no me estoy refiriendo a eso me estoy refiriendo 
a que hay que llegar a acuerdos  con los agricultores ¿eh? con las personas que hay que llegar a 
acuerdos hay que ver primero si es viable técnicamente ver el efecto que esto va a producir aguas 
abajo estudiar el cauce desde el punto de vista hidrológico hidráulico geomorfológico compensar de 
alguna manera a los agricultores afectados mediante indemnizaciones mediante pagos mediante 
compras de tierras ribereñas mediante todo eso o sea eso está se da por hecho ¿eh? se da por 
hecho que  no se puede ir allí arrollando o sea que la medida que digo yo de recuperación de espacio 
fluvial van acompañadas de compra de tierras ribereñas de indemnizaciones de subvenciones de 
arreglos ¿eh? o sea eso está clarísimo o sea es que no lo he comentado yo porque me parece que es 
una cosa obvia vamos 
 
- Hola buenos días yo soy Mercedes soy alcaldesa de Torres 
 
- Manuel Omedas.  Si un momentín en cuanto a la metodología francamente si siento decirle que 
hayamos quitado tiempo ¿eh? pero lo que si que es cierto o sea nosotros tal como nos lo han dicho 
que en un año que nos estemos recorriendo todas las cuencas y todos los ríos no tenemos capacidad 
más que para hacer una cosa de este tipo ya hemos puesto la reunión un poco siempre las ponemos 
a partir de las 12 para que afecte lo menos posible a ustedes pero casi no tenemos otra alternativa 
¿eh?  lo que si que nos gustaría si después tenemos tiempo pues supongo que esto es un inicio y 
poco a poco pues iremos mejorando en cuanto a la financiación ya lo he comentado nosotros hemos 
cumplido y queremos ser lo más claros posible el único compromiso que adquirimos como técnicos 
que somos es recoger las propuestas y llevarlas al plan de cuenca si algunas cosas se dicen  aquí 
cosas concretas que yo supongo que dentro de los presupuestos que que hay asignados de 
limpiezas y de cosas de ese tipo pues a lo más perentorio se irá ¿estamos? algo puede valer pero 
aquí no hay ningún compromiso de que esto lo vamos a hacer ¿eh? ¿vale? venga pues siguiente 
perdón  
 
02:45:46 
Mercedes Trébol 
Alcaldesa Torres del Berrellén 
Buenos días que soy Mercedes Trebol y yo en cuanto a limpieza y dragado ha dicho que era 
insuficiente pero desde luego sino la realizamos no solo no es insuficiente sino más deficiente o sea 
todavía será peor y además una reivindicación que yo creo que la gente que vivimos al lado del río 
hemos estado reivindicando durante mucho tiempo los grandes problemas los ha expresado ya el 
presidente de la comarca como es el agua de boca etc. y yo me imagino que nos mandaréis cuando 
ya todo esté un protocolo de actuación en lo que defináis que es la naturalización de choperas yo es 
que no lo termino de entender pero respecto a los proyectos  que tenéis para Torres hay uno que es 
muy importante que es la soluciones de evacuación porque yo no solo evacuo el agua de Torres las 
pluviales fecales sino que me como las de la Joyosa y el Instituto Aragonés del Agua con la nueva 
depuradora de Utebo en el cual somos partícipes la Joyosa y Torres no nos quita del todo ese 
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problema y luego Torres estamos ahí ese es el casco urbano de Torres pero luego como ha dicho el 
alcalde de Cabañas tenemos otra parte que es la de Pola que estamos con Cabañas y Remolinos y 
ahí  que estamos entre Alagón y Sobradiel yo cuando viene la riada tengo aparte del problema de la 
riada de la última del 2006 vino jalonada y el Jalón desemboca en mi pueblo y en mi yo llevo 
reivindicando una mota porque aunque mi pueblo se ve muy alejado del río hay una parte que está 
más baja que la inunda total no es tan espectacular como Pradillo y Cabañas pero los efectos son los 
mismos se inunda total en el 2006 se horrorizó de que se estaba resquebrajando y vinieron a reforzar 
eran muy estrechitas no las pudieron hacer pero que estamos en el 2008 yo creo que he hablado ya 
con todo el mundo de la Confederación y seguimos esa mota sin tenerla reforzada y mi asombro es 
que reforcéis la de Pola que a la larga lo que le hacéis es un perjuicio a la población de Cabañas 
como todo lo demás creo que está dicho   
 
02:48:07 
Yolanda Hortas 
Alcaldesa Pastriz 
Bueno buenas tardes soy Yolanda soy la alcaldesa de Pastriz ahondando un poco en lo que decía el 
compañero de Gallur yo tampoco quiero engordar mucho la reunión porque ya creo que ya es 
suficiente lo único decir y ahondar más en lo que han dicho también otros compañeros que es que 
entiendo que desde luego si lo que pretendían era que nosotros nos manifestásemos aquí desde 
luego se hubiera agradecido mucho que la documentación hubiese llegado con bastante más tiempo 
sobre todo porque en los pueblos pequeños  en los que no tenemos técnicos todos los días como 
sucede en Confederación no somos capaces ni nosotros mismos somos técnicos para emitir yo aquí 
opiniones de algo que desconocemos a mi en esta reunión me hubiera gustado de verdad oír menos 
a los alcaldes y oírles más a ustedes en el sentido de que explicaran determinadas propuestas como 
ha dicho la compañera que no que no comprendemos muy bien ¿no? por eso entiendo y pido desde 
aquí  que se realicen reuniones parciales con los distintos ayuntamientos ¿eh? en los que se nos 
explique cuales son las actuaciones que se van a realizar yo desde luego voy a hacer uso de ese 
plazo que aquí han dicho que al principio eran dos meses y luego se ha dicho hasta julio voy a hacer 
uso de ese plazo voy a presentar las propuestas que es de lo que se trata de presentar esas 
propuestas que desde mi ayuntamiento entendemos que son prioritarias yo así a bote pronto he visto 
determinadas actuaciones en mi municipio en Pastriz que entendía que eran buenas para nosotros 
pero había otras que de verdad como ha dicho la compañera no entendía el tema de la naturalización 
de las choperas en definitiva donde el ayuntamiento tiene una enorme cantidad de terreno en la 
margen derecha yo estaría encantada con que ese suelo me lo permutase medioambiente ya que hay 
aquí alguien dependiente de medioambiente en la otra en la otra ribera estaría encantada o desde 
luego que si eso se realiza y entiendo que es lo que es ¿eh? pues que se nos compensase de alguna 
forma como como municipio por lo demás ya digo que hay actuaciones que me parecen buenas en 
general ¿eh? pero reitero no me parece una buena metodología de reunión estoy con el compañero 
lo que me ha lo que ha comentado antes y como digo haré uso porque yo me he hecho un informe 
para mi pero no para presentarlo aquí haré uso de esos dos meses entiendo les doy la enhorabuena 
porque por supuesto han cumplido con esa obligación entre comillas que se marca para de la 
participación de los municipios nosotros hemos venido y hemos participado dentro de lo que se nos 
ha dejado porque ya digo con poquita información poca participación ¿eh? entonces agradecerles la 
reunión yo si pienso que si que está bien nos vemos los compañeros nos tomamos algo hablamos 
eso siempre está bien y a mi si me interesa lo que sucede en el resto de los municipios o como les 
afecta porque entiendo que el río Ebro pues afortunadamente es un ser vivo ¿eh? y que por supuesto 
lo que pase en un extremo del río al final puede afectar lo que pase en Pina al final puede afectar a lo 
que sucede en Pastriz o no entonces eso darles las gracias por la reunión pero entiendo de verdad 
que falta documentación y que en otras ocasiones preferiría como ha dicho el compañero que la 
reuniones se realizasen de otra forma gracias 
 
02:51:11 
Teresa Martínez  
alcaldesa del ayuntamiento de Pina de Ebro 
Muy bien yo soy Teresa Martínez la alcaldesa del ayuntamiento de Pina de Ebro ya casi no me queda 
nada porque entre que se ha nombrado el ayuntamiento y que la mayoría de todos los que están aquí 
ya han expuesto sus opiniones y con las cual en la mayoría de ellas estoy muy de acuerdo estoy muy 
de acuerdo en el pronunciamiento  que ha hecho la alcaldesa de Pastriz y que necesitamos más 
tiempo para estudiar el documento y incluso para que se nos concreten que medidas son las que hay 
en este borrador porque podemos estar de acuerdo o no según según hasta donde llegue la 
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concreción del propio borrador y no sé no querría decir mucho más mas que para Pina es una 
prioridad proteger la población que es una prioridad limpiar el cauce no tanto porque sea al 100% la 
solución definitiva sino porque llevamos muchos años sin poderlo hacer incluso estamos teniendo 
problemas con el vertido que si que tenemos licitada la nueva depuradora y esto se resolverá pero 
todavía estamos ahí y pensamos que es prioritario la limpieza del cauce.  
 
- Manuel Omedas. Lo mismo que comentaba el alcalde de Quinto para el tema ese de ese proyecto 
¿eh? pues se puede, se puede estar para en principio para cada uno que sirva para ambos ¿eh? una 
actuación que probablemente sea de bastante coste económico depende lo que sea y a ver si se 
puede hacer que vaya bien para ambos.  
 
- Teresa Martínez. lo que también pediría es que esto no se quedase aquí si en el proyecto en este 
borrador se incluye el limpiar las riberas y los sotos y hacer una limpieza del propio cauce que se 
estableciera un protocolo cada vez que hay una avenida para que se pudiera seguir realizando esa 
limpieza no que la hagamos una vez y que tardemos otros 15 años en volver a realizar esa limpieza 
sino que tuviéramos cada ayuntamiento un protocolo de un mínimo de actuaciones que no tengamos 
que esperar a ninguna gran decisión para poder dejar las cosas como deben estar 
 
- Manuel Omedas. Bueno pues en ese aspecto si que quiero decir una cosa una de las cosas que 
van a  en este plan de cuenca es el clamor unánime que hay que gastar bastante más dinero en 
limpiezas entonces eso es un clamor por todas las partes o sea que yo creo que la propuesta que va 
a haber es que tenemos que buscar alguna figura de para temas de limpieza porque desde 
Santander hasta cualquier otro sitio ¿eh? todo es el tema de limpiezas antiguamente pues eso había 
una presión ganadera sobre sobre los sobre la zona de …   ¿no? y eso más o menos estaba un poco 
algo controlado ahora aparte de eso  pues cada vez se está echando más nutrientes más fósforo más 
nitrógeno y tal y el problema que se tiene es que los ríos están completamente casi también podemos 
decir también  desnaturalizados  en algún momento porque es que hay muchísima más vegetación de 
la que de la que... En circunstancias en régimen natural pues tendría entonces todas estas cosas que 
también se dicen aquí nosotros todas las recogemos las grabamos las y será de las cosas que 
propongamos al plan de cuenca como actuaciones  prioritarias es cierto que que hasta ahora 
teníamos 13.000.000 km. de cauce sin dinero cada vez hay más dinero para hacer actuaciones pero 
aún así estamos a años luz de poder llegar a todos los sitios ¿eh?  muy bien   
 
02:55:11 
Javier  
Ayuntamiento de Alcalá de Ebro 
Buenos días me llamo Javier soy del ayuntamiento de Alcalá de Ebro después de oír aquí a todos los 
compañeros pues ya casi no sé ni que decir bueno el tema de las motas pues lo veo importante cada 
uno ha dado su opinión y bueno la mía es que todas las motas que protejan a los campos al tema de 
la agricultura pues debían de estar reguladas a un cierto nivel para que cuando llegue una avenida un 
poco más grande pues que las pudieran brincar o anegarlas nosotros mismos a través de las 
tajaderas así no hace daño y se va solapando y las que protegen a los pueblos como es el caso del 
mío que estamos prácticamente encima del río pues que habría que tener una vigilancia constante 
sobre ellas constante me refiero a que no estemos solo echando tierra cuando viene una avenida que 
está muy bien y es muy rápido pero claro hasta que no tengamos otra que ha pasado con esa mota 
en la última avenida estuvimos viendo un trozo que tenemos un muro de hormigón que si brinca la 
mota de tierra el muro de hormigón lo hubiera echado para atrás o sea se le hubiera volcado está … 
por debajo lo ves que está mal se estuvo hablando dijeron que era muy conveniente reforzarlo por 
detrás con tierra pero ahí estamos no se ha hecho ni se ha visto que haya más tengo una serie de 
propuestas que se le mandarán por escrito allí porque habrá no vamos a leerlas todas que son 
parecidas pero vamos en lo de la limpieza de los márgenes y los cauces y todo esto pues muy bien 
se tiene que actuar pero como ha dicho la compañera no hacerlo una sola vez sino en continuo y la 
forma de hacerlo de continuo pienso que es que se nos deje a los propios ayuntamientos y los 
vecinos como se ha hecho toda la vida el que necesite 2 m3 de grava que vaya y que los coja 
regulado para no hacer daño regulado de una cierta manera para no hacer daño y en caso de haya 
alguna empresa de áridos pues se puede regular también y la propia empresa estará quitando lo que 
el río nos va dejando cada vez que viene una avenida yo creo que eso pues no sería muy difícil hace 
años se hacía se pagaba un canon se sacaba grava y por ahí y el tema de los ganados pues claro 
que tienen que entrar pero debería de ser casi obligatorio la cabaña ganadera entrara a los sotos y a 
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las riberas la eliminación de las motas de esto pues no lo sé cada pueblo pues habría que estudiarlo 
de una forma valorada y distinta pero vamos  
 
- Manuel Omedas. Yo creo que el plan está dentro de esos proyectos que estamos hablando  
 
- Javier. Si en Alcalá  
 
- Manuel Omedas. Se tiene que tratar el tema en concreto ese con ese canal de derivación a ver si 
hace algo y a ver como como se organiza  
 
- Javier. Si claro Alcalá si que está con el canal de derivación pero vamos a ver cuando llega que 
también es  
 
- Manuel Omedas. El proyecto está encargado  
 
- Javier. Si hace 15 años que más o menos se hablaba de este tema ¿eh? hombre me alegro por lo 
menos ya está puesto.  
 
- Manuel Omedas. Ya os digo el problema que hay es que los recursos económicos han sido muy 
limitados y ahora y se requiere muchísimo dinero para para tirar con esto adelante  
 
- Javier. Yo también les pediría que cuando vayan a hacer una actuación en algún sitio en concreto 
pues que se tuviese ese un poco en cuenta al ayuntamiento por supuesto pero las personas mayores 
que han vivido el río desde toda la vida y parece que no pero saben más que muchos jóvenes que 
puedan tener estudios muchas gracias por invitarme a esta reunión . 
 
02:58:50 
Jesús Ruiz Tutor  
Técnico de la Dirección General del Agua de la Comunidad Autónoma de La Rioja. 
Yo me llamo Jesús Ruiz Tutor soy técnico de la Dirección General del Agua de la Comunidad 
autónoma de La Rioja y nuestra obligación junto con Mª José pues es oír todo lo que se dice en las 
distintas mesas de participación en las distintas cuencas en las que está afectada La Rioja recoger 
todas esas medidas valorar y analizar las que nosotros creemos que son necesarias para el 
cumplimiento o intentar cumplir el buen estado de las aguas sin afectar negativamente a los usos y 
derechos de la utilización del agua y presentar la y presentarlas finalmente pues para más o menos 
como tarde me parece que es entre agosto y septiembre para que eso se discuta por nuestros 
representantes políticos nuestra directora y nuestra Consejera en los foros de la Confederación  
Hidrográfica de decisión y que salga  lo mejor posible esta es nuestra obligación y intentaremos 
hacerlo lo mejor posible hacer un pequeño comentario de una cosa que decían cuando se decía que 
el agua que los desarrollos urbanísticos que el agua para los jardines que se podría buscar alguna 
cosa nosotros tenemos una regulación ya por ley el tema de los nuevos desarrollos urbanísticos pues 
es un problema en todas las en todos los territorios en algunos sitios más otros menos y nosotros 
tenemos en a través de la ley de saneamiento hemos exigido que los nuevos desarrollos urbanísticos 
pues paguen las infraestructuras de saneamiento y abaste de saneamiento de momento de 
abastecimiento lo tenemos más complicado que correspondan y además que demuestren que 
recojan las aguas pluviales para el riego de jardinería eso lo tenemos puesto por ley y bueno pues las 
nuevas tendencias pues para que no asuman costes adicionales los ayuntamientos o los 
presupuestos públicos también había un comentario que se hablaba de las zonas vulnerables que 
creo que es interesante hacer una reflexión nosotros en las zonas que nos afecta nos afecta a la 
comunidad autónoma de la Rioja a Navarra al país vasco pues en la interpretación de la legislación 
que desde luego no es fácil nos sentamos y nos reunimos si intentamos mantener o por lo menos 
interpretar los criterios de la legislación conjuntamente y luego después hacemos la decisión de la 
parte que nos toca conjuntamente pero no es fácil no es fácil creemos que en la legislación tan 
complicada que tenemos ahora tiene que haber unos criterios globales de interpretación de cuenca 
esto es desde Santander hasta el Delta  y no tengo nada más que decir  
 
 
03:01:30 
Mª José Clavijo  
Servicio de Planificación de la Dirección General del Agua del Gobierno de la Rioja 
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Yo soy Mª José Clavijo trabajo también en el servicio de Planificación de la Dirección General del 
Agua del Gobierno de la Rioja como ha dicho Jesús pues nuestra labor es desde la Dirección General 
coordinar pues todas las propuestas de los diferentes departamentos del Gobierno de la Rioja para 
pues hacer una propuesta desde el propio gobierno para para el plan hidrológico del 2009 entre 
nuestro trabajo está el desarrollo y la elaboración del plan director de saneamiento y depuración que 
yo creo que bueno  es importante decir que en lo que es en el territorio de la Rioja todas las todos los 
municipios que vierten al Ebro cuentan con depuradora el 98% de los habitantes o equivalentes están 
depurados nos quedan 2 núcleos y bueno pues resaltar el gran esfuerzo que se ha hecho desde el 
gobierno de la Rioja para la depuración de las aguas residuales  urbanas y también para que estas 
funcionen el control del de los vertidos industriales a las redes de alcantarillado y bueno yo creo ya 
que. 
 
- Manuel Omedas. Bueno yo antes de terminar si que quería antes de que si que quería dar las 
gracias a la guardería que no os habéis presentado ¿eh? son los que de alguna manera ¿eh?  y 
después pues a las dos técnicas de Confederación tanto Esther López como Marta que han 
colaborado entonces nosotros recogeremos todas estas propuestas y trataremos de en la medida de 
lo posible ir analizando ya digo que no nos va a dar tiempo de hacer un análisis y hacer unas fichas 
para cada una de las propuestas creemos que lo iremos desarrollando con el tiempo ¿eh? y entonces 
si ven que aquí hay algunas cosas que después en el plan de cuenca no han figurado como es 
debido pues si que se les ruego que me lo nos lo hagan llegar porque habrá sido más por por 
incapacidad de digerir todo lo que que por mala voluntad entonces pues 
 
- Rosa Olivan. Entonces pues yo  si que ya no alargo más la reunión agradecerles a todos eso la 
asistencia y trasmitirles que vamos a intentar hacer un plan de cuenca pues de la mejor manera 
posible teniendo en cuenta la mayor parte de sus aportaciones y nada más  
 
- Manuel Omedas. Bueno pues vamos a comer y muchas gracias  
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